
ностью. А теперь хотим расширить это 
направление. Наш благотворительный 
фонд будет помогать детям с ограни-
ченными возможностями здоровья, ко-
торые нуждаются в поддержке. С сегод-
няшнего дня при любой покупке каждый 
покупатель получит дисконтную карту 
Центра Зрения VIDIAL, дающую скидку 
от 5 до 15%. При оформлении покупки по 
этой карте на специальный благотвори-
тельный счет будут перечисляться до 
5% с каждой покупки для приобрете-
ния технических средств реабилитации 
нуждающимся детям». 

Идея помогать людям родилась у 
основателей VIDIAL Михаила и Тама-
ры ЕРМИЛОВЫХ с момента открытия 
первой оптики. На протяжении многих 
лет VIDIAL адресно оказывал благо-
творительную помощь тем, кто в ней 
нуждался. Только за последнее время в 
Центре Зрения VIDIAL прошли полное 
офтальмологическое обследование бо-
лее 300 школьников, дети из детского 
дома № 4, ребята из малообеспеченных 
семей, имеющие проблемы со зрением. 
Специалисты бесплатно подобрали и из-
готовили им очки для коррекции зрения. 
Еще более 160 детей прошли офтальмо-
логическое обследование через благо-
творительные фонды «Рука помощи», 
«Феникс», «Красный крест», с которыми 
VIDIAL тесно сотрудничает.

В конце января в Центре Зрения 
VIDIAL в рамках благотворительного 
проекта «ДАРИ_ЗРЕНИЕ», организо-
ванного совместно с Омским региональ-
ным отделением «ОПОРЫ РОССИИ», 
оказана помощь детям из подшефного 
Дома детства «Радуга». Ребята прошли 
офтальмологическое обследование, и 
тем, кому требовалась коррекция зре-
ния, подобрали красивые оправы для 
очков. Сейчас VIDIAL за свой счет изго-
тавливает для них новые очки с учетом 
индивидуальных потребностей. 

На открытии Центра Зрения VIDIAL 
представители благотворительных орга-
низаций, детских домов, фондов помощи 
от души благодарили сотрудников за по-
мощь их подопечным. Искренние слова 
нашлись и у мамы особенного ребенка, 
которому VIDIAL приобрел инвалид-
ную коляску, соответствующую его воз-
расту и индивидуальным особенностям. 
В момент вручения подарка улыбка на 
лице ребенка была настолько искренней, 
что у большинства присутствовавших на 
глазах появились слезы. Вообще компа-
ния приобрела три инвалидные коляски. 
Вторая уехала в город Тару – к еще одно-
му ребенку, нуждающемуся в заботе.

Современный человек должен не 
только идеально видеть, но и идеально 
выглядеть, считают в Центре Зрения 
VIDIAL. В салонах оптики представле-

ны лучшие коллекции оправ от мировых 
брендов, а также собственная коллекция 
оправ. Она отражает последние модные 
тенденции и включает модели для всех 
типов лица. Директор Центра Зрения 
VIDIAL Людмила ЗАЛУЦКАЯ отмети-
ла, что с новой коллекцией компания 
планирует выйти на общероссийский 
рынок. Интересно, что названия моде-
лей придумали омичи, поэтому часть их 
ассоциируется с историей нашего города, 
его судьбой – Зеро-Метро, Летов, Аван-
гард. Омичи уже сегодня могут приобре-
сти новинки в Центре Зрения VIDIAL и 
салонах оптики.
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VIDIAL создал собственный 
благотворительный фонд

Об этом стало 
известно на открытии 
нового Центра Зрения 
VIDIAL

Анастасия ИЛЬЧЕНКО

Т
ринадцатого февраля в Ом-
ске после глобального об-
новления и ремонта на пр. 
Маркса, 39 открылся вто-
рой в городе Центр Зрения 
VIDIAL.

– У нас начинается новый этап разви-
тия, когда мы делаем упор на медицин-
ские услуги. Сегодня без качественного 
офтальмологического обследования не-
возможно подобрать правильные очки, 
линзы. Именно поэтому, кроме сети 
оптик VIDIAL, мы открыли Центры 
Зрения, – рассказала директор Центра 
Зрения VIDIAL Людмила ЗАЛУЦКАЯ. 
Напомним, самый первый салон опти-
ки VIDIAL появился в Омске еще в 
2001 году. 

В обновленном Центре Зрения 
VIDIAL специалисты работают по ин-
новационным методикам коррекции 
и профилактики зрения. Одна из них – 
визуальная терапия. Это ряд способов 
лечения расстройств правильного зри-
тельного поведения. В Центре Зрения 
установлен аппарат амблиокор, позво-
ляющий лечить нарушение зрения у па-
циентов начиная с трехлетнего возраста. 
Ребенок или взрослый садится в удобное 
кресло и наслаждается просмотром кино 
или мультфильма, а в это время прибор 
снимает энцефалограмму мозга.

Главный врач Центра Зрения VIDIAL 
Галина ВЫХОДЦЕВА уверена, что каж-
дый достоин хорошего зрения. На от-
крытии Центра зрения на Маркса, 39 она 
подчеркнула, что 95% всей информации 
об окружающем мире человек получает 
при помощи зрения, поэтому очень важ-
но, чтобы оно с раннего детства было 
хорошим: «Большое внимание Центр 
Зрения VIDIAL уделяет офтальмологи-
ческой помощи именно детям, особенно 
тем, у кого есть тонкие нарушения бино-
кулярной функции. У нас есть несколько 
уникальных методик, которых в Омске 
больше никто не предлагает, в том числе 
визуальная терапия». В ходе визуальной 
терапии пациент в том числе получает 
комплекс специальных упражнений для 
глаз, которые делает сначала вместе с 
доктором, а затем самостоятельно. 

На открытии Центра Зрения VIDIAL 
Людмила ЗАЛУЦКАЯ объявила о соз-
дании собственного благотворительного 
фонда VIDIAL: «Мы практически с от-
крытия первого салона оптики VIDIAL 
постоянно занимались благотворитель-

Ф о т о  Я н ы  Д А В Ы Д Е Н К О

ИМЕЮТСЯ ПРО 
ТИВОПОКАЗАНИЯ, 
НЕОБХОДИМА 
КОНСУЛЬТАЦИЯ 
СПЕЦИАЛИСТА.
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В Омской области архитектурный совет 
есть, а главного архитектора нет

Рудольф СИКОРСКИЙ

И
сполнявший обязан-
ности губернатора 
Рустам МИНГАЗОВ 
подписал указ №34 о 

переименовании с 15 апреля 
Министерства строительства 
Омской области в Министер-
ство строительства и архитек-
туры. 

Забавно, что в ноябре 2023 
года губернатор не переназна-
чил на новый срок заместите-
ля министра строительства и 
главного архитектора Омской 
области Наталью СТАРЧЕН-
КОВУ, и с тех пор в омском 
правительстве нет главного ар-
хитектора.

Напомню, 13 января 2025 
года на пресс-конференции 
«Коммерческие Вести» задали 
вопрос губернатору Омской 
области Виталию ХОЦЕНКО: 
почему чуть ли не на все строи-
тельные объекты в Омске, что 
больше одного этажа, област-
ная власть обязала полу-
чать добро от областного 
архитектурно-градостроитель-
ного совета (на самом деле от 
чиновников, которые его ку-
рируют), чего не было ни при 
одном из предыдущих губерна-
торов. При том что в Омске есть 
собственный Архитектурно-
градостроительный совет, со-
стоящий в основном из архи-
текторов (в отличие от област-
ного, где архитекторов – едини-
цы). Губернатор заявил тогда, 
что областной архитектурный 
совет создан для согласования 
«единой архитектурной кон-
цепции, чтобы жилье было кра-
сиво, интересно». По его сло-
вам, «нужна единая политика 
архитектурная, единые требо-
вания к дворовой территории, к 
социальной инфраструктуре». 
Интересно было бы увидеть 
эту единую архитектурную 
концепцию при отсутствии 
главного архитектора. 

В конце 2023 года Мини-
стерством строительства был 
объявлен конкурсный отбор 
на должность главного архи-
тектора региона, а 15 декабря 
2023 года даже названы четы-
ре архитектора, которые к от-
бору были допущены: Игорь 
ПАВЛОВ, Наталья СТАРЧЕН-
КОВА, Сакен ХУСАИНОВ 
и Ольга ШИТИКОВА. Сам 
конкурс был запланирован на 
январь 2024 года. Но не состо-
ялся. Как говорят в кулуарах, 
все эти кандидаты оказались 
недостаточно гибкими, даже 
СТАРЧЕНКОВА, которая уже 
проработала год на этой долж-
ности и, надо полагать, видела 
всякое. Подходящего чело-
века, чтобы подписывал все, 
что скажут, в Омске, похоже, 
не нашлось. Возможно, его 
выпишут из ЯНАО или со 
Ставрополья. 

Кстати, на прошлой неделе 
стало известно, что замести-
телем начальника Главного 
государственно-правового 
управления Омской области 
назначена Светлана ПОДЬЯ-

ЧЕВА. В открытых источниках 
полная тезка получившей на-
значение Светланы Алексан-
дровны ПОДЬЯЧЕВОЙ фи-
гурирует как служащая пра-
вительства Ямало-Ненецкого 
автономного округа, состав-
лявшая в 2019 году официаль-
ный ответ от имени замести-
теля губернатора и участвовав-
шая в 2022 году в Междуна-
родном арктическом правовом 
форуме в Санкт-Петербурге 
как начальник юридическо-
го управления Департамента 
природных ресурсов и эколо-
гии ЯНАО. Напомним, что в 
правительстве ЯНАО несколь-
ко лет работал Виталий ХО-
ЦЕНКО, и оттуда в Омскую 
область на протяжении по-
следних полутора лет перебра-
лись на различные должности 
уже несколько человек. 

12 февраля исполнявший 
обязанности губернатора Рус-
там МИНГАЗОВ подписал 
распоряжение № 40-рк о 
переназначении Анатолия 
ПОЛЫНСКОГО первым 
заместителем министра обра-
зования Омской области. На-
помним, что до февраля 2024 
года Анатолий ПОЛЫНСКИЙ 
был проректором по образова-
тельной деятельности ОмГТУ. 
На пост первого замглавы 
Минобразования его назначи-
ли год назад. Таким образом, 
ПОЛЫНСКОМУ продлили 
контракт еще на один год. 

А покинувшая облправитель-
ство Елена ШИПИЛОВА теперь 
работает в больнице скорой ме-
дицинской помощи №1 замести-
телем главного врача по эконо-
мическим вопросам. Информа-
ция об этом появилась на сайте 
БСМП-1. 

По образованию Елена ШИ-
ПИЛОВА  не врач: она окон-
чила экономический факуль-
тет ОмГУ по специальности 
«Финансы и кредит». В 2017–
2019 годах  была вице-мэром 
Омска по социальным вопро-
сам, а в 2019 году ее перевели 
в облправительство на пост 
первого заместителя министра 
здравоохранения. Минздрав 
ШИПИЛОВА покинула в ноя-
бре 2024 года после расторже-
ния контракта. 

При этом в Министерстве 
здравоохранения Омской об-
ласти планируется сократить 
ее бывшую должность одного 
из двух первых заместителей 
министра. До того у министра 
тоже был один первый зам, но 
когда потребовалось пристро-
ить на должность нужного 
человека, появился еще один 
первый. Сменилось руковод-
ство и для тех, кто теперь при-
шел, когда-то свой человек пе-
рестал быть таковым. Так что 
нередко ищут не человека под 
должность, а должность под 
человека. 

12 февраля в ЕГРЮЛ была 
внесена запись о смене ру-
ководства в администрации 
Усть-Ишимского района. Вре-
менно исполняющим обязан-
ности главы стал Владимир 
ЛЮТЕНКО. 

На самом деле глава Усть-
Ишимского района Александр 
СЕДЕЛЬНИКОВ покинул 
свой пост еще 24 января. Рай-
онная газета «Усть-Ишимский 
вестник» сообщила, что депу-
таты райсовета удовлетворили 
его заявление об отставке 
по собственному желанию. 
До выборов нового главы руко-
водить администрацией назна-
чили исполняющего обязанно-
сти первого заместителя главы 
Владимира ЛЮТЕНКО. 

Александр СЕДЕЛЬНИКОВ 
возглавил Усть-Ишимский 
район в марте 2010 года. На вто-
рой срок в 2015 году и на тре-
тий срок в 2020 году СЕДЕЛЬ-
НИКОВА переизбрали на этот 
пост депутаты райсовета. 

С 13 февраля полковник 
Вячеслав ВЕРХОЛАНЦЕВ 
официально указан в ЕГРЮЛ 
в качестве временно испол-
няющего должность военного 
комиссара Омской области. 
Правда, как писали еще в де-
кабре 2024 года «Коммерчес-
кие Вести», Вячеслав Алек-
сеевич еще 14 ноября в каче-
стве врио военного комиссара 
провел прием по обращениям 
граждан, а 17 декабря как тот 
же самый врио вошел замес-
тителем председателя в со-
став призывной комиссии Ом-
ской области.

Вячеслав ВЕРХОЛАНЦЕВ 
в 2013 году награждался Зако-
нодательным собранием Но-
восибирской области в каче-
стве начальника отдела (пла-
нирования, учета, подготовки 
и предназначения мобилиза-
ционных ресурсов) военного 
комиссариата Новосибир-
ской области, в то же время 
в 2014 году не раз указывался 
как  врио военного комиссара 
Новосибирской области.

Рейтинг недели с 10  по 17 февраля 2025 года: события, тенденции, слухи

На прошлой неделе в ЕГРЮЛ  
внесена запись о смене руко-
водства в двух омских музеях. 
Александр ТИХОНОВ пере-
стал быть директором БУК 
«Омский музей просвещения» 
и стал директором БУ «Истори-
ческий парк «Россия – моя исто-
рия». Руководителем Омского 
музея просвещения назначен 
первый заместитель директора 
Игорь СКАНДАКОВ, кото-
рый, впрочем, много лет и зани-
мался этим музеем. 

14 февраля Центральный 
районный суд вынес вердикт 
в отношении бывшего дирек-
тора департамента строитель-
ства мэрии Омска Александра 
МЯКИНИНА. Зам прокурора 
Омской области утвердил ему 
обвинительное заключение 
по двум статьям: превышение 
должностных полномочий с 
причинением тяжких послед-
ствий (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ) 
и злоупотребление должност-
ными полномочиями (ч. 3 ст. 
285 УК РФ). Его обвиняли в том, 
что он «подписал акты о прием-
ке выполненных работ и справ-
ки об их стоимости по муници-
пальному контракту на строи-
тельство и реконструкцию 
дороги от моста им. 60-летия 
Победы по ул. 3-я Островская до 
ул. Перелета в г. Омске, содер-
жащие завышенную стоимость 
использованного материала – 
щебня, что повлекло причинение 
значительного ущерба бюджету 
в сумме 45,5 миллиона рублей. 
Кроме того, в 2020–2021 гг. об-
виняемый при строительстве и 
вводе в эксплуатацию в рамках 
национального проекта «Демо-
графия» нового здания детского 
сада, расположенного по ул. 1-я 
Станционная, не предпринял мер 
к устранению допущенных при 
строительстве грубых наруше-
ний, приведших в дальнейшем к 
подтоплению здания грунтовы-
ми водами».

Однако по результатам су-
дебного следствия суд при-
шел к выводу, что указанная 
следствием и государственным 
обвинением квалификация 
действий подсудимого являет-
ся неверной и его действия не 
могут быть квалифицированы 
как преступления, предусмо-
тренные п. «в» ч. 3 ст. 286, ч. 3 
ст. 285 УК РФ. 

Приговором суда МЯКИ-
НИН признан виновным в со-
вершении преступлений, пред-
усмотренных ч. 1.1 ст. 293, ч. 
1 ст. 293 УК РФ (халатность) и 
назначено наказание по одно-
му преступлению в виде одно-
го года исправительных работ 
с удержанием из заработной 
платы осуждённого 10% в до-
ход государства, по второму – 
шесть месяцев таких же работ. 
Но от этого наказания он был 
освобожден  в связи с истече-
нием сроков давности. Так что 
эксперты рейтинга решили не 
ставить Александру МЯКИ-
НИНУ ни плюса ни минуса: с 
одной стороны, он освобожден 
от наказания по нереабилити-
рующим основаниям, с другой – 
отделался намного меньшим, 
чем мог бы. 

11 февраля 
Вторник 

Губернатор Омской области 

Виталий ХОЦЕНКО встретился 

в Москве с руководителем 

Росавтодора Романом НОВИ-

КОВЫМ. Одной из тем встречи 

стало восстановление повреж-

денных во время прошлогод-

него паводка дорог на севере 

Омской области. Также ХОЦЕН-

КО заявил о планах расширить 

на территории Омской области 

с двух до четырех полос участки 

трасс А-320 (Омск – граница с 

Казахстаном) и Р-254 «Иртыш» 

(Челябинск – Новосибирск).

13 февраля
Четверг

Состоялся круглый стол, 

посвященный определению 

и согласованию знаково-

информационных систем и ре-

кламных вывесок. Городские 

чиновники планируют внести 

изменения в постановление, 

устанавливающие к ним требо-

вания. Омский бизнес одобряет 

далеко не все (подробности на 

стр. 6).

14 февраля
Пятница 

Состоялось первое в 2025 

году заседание совета ди-

ректоров Банка России, по-

священное ключевой ставке. 

Принято решение сохранить 

ключевую ставку на действую-

щем уровне 21,00% годовых.

Максим КАРМАЕВ

Игорь 
СКАНДАКОВ

Александр 
ТИХОНОВ

Вячеслав 
ВЕРХОЛАНЦЕВ

Анатолий 
ПОЛЫНСКИЙ 

Александр 
СЕДЕЛЬНИКОВ
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Их портреты 
появятся на 
городской Доске 
почета

Анастасия ИЛЬЧЕНКО

11 ФЕВРАЛЯ на заседании ко-
митета по вопросам местного 
самоуправления, законности и 
правопорядка Омского город-
ского совета заместитель мэра 
Омска, директор департамен-
та правового обеспечения и 
муниципальной службы Олег 
БАЛАНОВ представил про-
ект изменений в положение 
«О звании «Почетный гражда-
нин города Омска» и порядке 
его присвоения».

– 15 января Президент России 
Владимир Владимирович ПУТИН 
поддержал инициативу Мини-
стерства обороны о наделении 
всех фронтовиков, участников 
Великой Отечественной войны 
званием «Почетный гражда-
нин». Он сказал: «Этого звания 

достоин каждый ветеран, ко-
торый сражался с оружием в 
руках». Органам местного са-
моуправления дано поручение: 
всем участникам ВОВ, прожи-
вающим на территории муници-

пального образования, присвоить 
звание «Почетный гражданин». 
Мы предлагаем предусмотреть 
упрощенную процедуру присвое-
ния звания, – изложил суть про-
екта решения Олег БАЛАНОВ.

Участники Великой Отече-
ственной войны должны быть 
зарегистрированы на террито-
рии города Омска на дату 15 
января 2025 года. Ходатайства 
сформирует Управление обще-
ственных отношений и социаль-
ных вопросов администрации 
города. Перечень документов, 
необходимых для присвоения 
звания, будет не таким длин-
ным, как обычно. 

Мэрия предлагает не приме-
нять тайное голосование за кан-
дидатуры, а также, учитывая 
почтенный возраст участников 
Великой Отечественной войны, 
присваивать звание не только в 
торжественной обстановке, но и 
«иным способом». 

– После присвоения звания в 
Галерее почетных граждан Ом-
ска в Омском городском совете 
будет размещена информация 
об участниках ВОВ, удостоен-
ных этого звания, об их боевой 
и послевоенной деятельности. 
Аналогичная информация бу-
дет размещена на Доске по-
чета. Кто не знает, она у нас 
расположена у драмтеатра. 
Имена почетных граждан бу-

дут внесены в Книгу почетных 
граждан города Омска. Приня-
тие решения потребует боль-
ших дополнительных расходов 
за счет средств бюджета го-
рода Омска, – отметил Олег 
БАЛАНОВ.

Точных цифр затрат он не 
назвал, не указаны они и в по-
яснительной записке к проекту 
решения. А вот в Ростове-на-
Дону (где, как и в Омске, про-
живает 1,1 млн человек) к во-
просу подошли предметно и 
сразу озвучили депутатам сум-
мы. В городе зарегистрированы 
62 ветерана, которые будут 
освобождены от оплаты услуг 
ЖКХ, на что муниципальный 
бюджет закладывает 8,9 млн 
рублей на 2025 год. Еще 2,3 млн 
рублей пойдут на изготовление 
атрибутов почетного звания. На 
сайте администрации города 
Омска есть документ, где ука-
зано, что кроме компенсации 
услуг ЖКХ почетные граждане 
города могут претендовать на 
возмещение затрат на проезд в 
электричках по Омской обла-
сти и ежемесячные пожизнен-
ные выплаты.

Кассация подтвердила 
приговор федеральному 
чиновнику

Лев АБАЛКИН

12 ДЕКАБРЯ 2024 года Судебная колле-
гия по уголовным делам 8 кассационного 
суда общей юрисдикции отказала адво-
кату бывшего руководителя ГП Омской 
области «Омскавтодор» Сергея ПАВ-
ЛЮКА, оставив в силе приговор Омского 
районного суда от 29 декабря 2023 года и 
апелляционное определение Омского 
областного суда от 13 мая 2024 года в от-
ношении его подзащитного. Остальные 
шестеро осужденных тем же приговором 
кассационные жалобы не подавали. 

Да и грех было подавать. Государ-
ственный обвинитель Екатерина ДОМА-
НИНА в предыдущем апелляционном 
представлении очень удивилась чрез-
мерной мягкости приговора. Как она за-
явила, «судом необоснованно принято ре-
шение об исключении из объема обвинения 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ квалифицирующего 
признака «с использованием служебного 
положения» в отношении основного об-
виняемого Александра САХАРОВА, ра-
нее возглавлявшего филиала в г. Омске 
ФКУ «СибУпрАвтоДор»:

– Необоснованное же исключение дан-
ного квалифицирующего признака из объ-
ема обвинения САХАРОВА повлекло назна-
чение чрезмерно мягкого наказания как 
отдельно за данное преступление, так и 
по совокупности преступлений. 

Государственный обвинитель вырази-
ла также несогласие с чрезмерно мягким 
наказанием и другим осужденным. ИГО-
ШИН, по ее мнению, необоснованно ока-
зался «пособником», а не «участником» 
группы. Кроме того:

– Судом при назначении наказания ИГ-
НАШИНУ, ПАВЛЮКУ ВЛАСОВУ и КИ-
СИЛЕВУ необоснованно в качестве 

смягчающих наказание обстоятельств 
учтены частичное признание вины, рас-
каяние в содеянном и активное способ-
ствование раскрытию и расследованию 
преступлений, [но] в судебном заседании 
ИГНАШИН, ПАВЛЮК, ВЛАСОВ и КИ-
СИЛЕВ вину фактически не признали, 
в содеянном не раскаялись, что под-
тверждается их показаниями на ста-
дии как предварительного, так и судеб-
ного следствия. Кроме того, материалы 
уголовного дела не содержат сведений 
об их активном способствовании рас-
крытию и расследованию преступления, 
поскольку какой-либо значимой инфор-
мацией, которой бы не обладали органы 
предварительного следствия на момент 
осуществления следственных действий 
с участием подсудимых, последние не 
представили, напротив, с учетом из-
бранной ими позиции оказывали проти-
водействие органу предварительного 
следствия в сборе доказательств и изо-
бличении виновных. 

Однако апелляционная инстанция от-
казала прокурору в этом представлении. 

Напомним, что Омский районным су-
дом накануне 2024 года

– экс-директор ГП «ДРСУ № 2» Юрий 
ИГНАШИН и бывший руководитель ГП 
«Омскавтодор» Сергей ПАВЛЮК приго-
ворены к штрафам в 160 тыс.руб.;

– экс-директор ГП «ДРСУ № 6» Олег 
ВЛАСОВ и экс-директор ГП «ДРСУ 
№ 3» Владимир КИСИЛЕВ – к штрафам 
100 тыс. руб.

Обналичники Егор ТОРОПОВ полу-
чил 3 года колонии, а Владимир ИГО-
ШИН – 2 года 10 месяцев.

Что касается самого Александра СА-
ХАРОВА: его приговорили по совокуп-
ности статей к четырем годам колонии 
общего режима. Он был осужден по

– ч. 3 ст. 33, ч. 3 ст. 160 УК РФ (по факту 
ремонта и технического обслуживания 
транспортного средства) к штрафу в раз-
мере 150 000 рублей;

– по ч. 3 ст. 33, ч. 3 ст. 160 УК РФ (по 
факту приобретения мебели) к штрафу в 
размере 200 000 рублей;

– по ч. 4 ст. 159 УК РФ (хищение 1,5 
млн рублей из 63,4 млн, выделенных на 
реконструкцию участка трассы в Омской 
области) к 3 годам лишения свободы со 
штрафом в размере 300 000 рублей;

– по п. «б» ч. 2 ст. 172 УК РФ (обналич-
ка в составе организованной группы) к 
3 годам 3 месяцам лишения свободы со 
штрафом в размере 450 000 рублей.

Первым возникло дело об обна-
личке, в ходе расследования которого 
САХАРОВА поставили на прослушку. 
Так что дело о мошенничестве, напри-
мер,  целиком – как пьеса – есть в фо-
нограммах. Напомним, что речь идет о 
том, что конкурс на реконструкцию ав-
тодороги от а. Тулумбай до автодороги 
Сосновка – Поповка Азовского райо-
на выиграло ГП «Омскавтодор». Есть 
аудиозапись разговора САХАРОВА с 
ПАВЛЮКОМ о том, чтобы послед-
ний передал эти работы на субподряд 
прокладке – ООО «Универсал-Строй-
Сервис», которое их делать и не со-
биралось, а передало на субсубподряд 
ООО «СтройТраст», оставив себе не-
которую сумму.

В кассационной жалобе Сергея ПАВ-
ЛЮКА (признан виновным, в частно-
сти, в том, что за счет госпредприятия 
на сумму 16 500 рублей оплатил ремонт 
и ТО  автомобиля «Мазда» СХ-7, при-
надлежащего знакомой Александра 
САХАРОВА), сказано, что эти денеж-
ные средства были получены ГП  в 
результате финансово-хозяйственной 
деятельности и являются собственно-
стью предприятия, то есть они не госу-
дарственные, а значит, Омская область 
в лице Минимущества как учредителя 
«Омскавтодора» не может считаться 
потерпевшим.  К тому же сумма мало-
значительная.

Кассационная инстанция подробно 
ответила на это: «Денежные средства 
Омской области были вверены ПАВЛЮ-
КУ в силу трудовых отношений, поэто-
му доводы жалобы о том, что денежные 
средства на счете ГП Омскавтодор» 
являются средствами предприятия и 
получены при осуществлении финансово-
хозяйственной деятельности и принад-
лежат ГП на праве собственности, без-
основательны. 

(то есть деньги на счету государствен-
ных предприятий являются бюджетны-
ми деньгами)

 К тому же:
– Причиненный ущерб не является 

определяющим признаком обществен-
ной опасности деяния, характеризую-
щего преступление, в связи с этим не-
значительный размер похищенного для 
ГП  Омскавтодор» и бюджета Омской 
области, на которые ссылается защит-
ник, не могут служить достаточными 
основаниями для признания совершен-
ного осужденным хищения малозначи-
тельным.

Ну и наконец, еще один любопытный 
нюанс этого дела: судом с САХАРОВА и 
ТОРОПОВА взысканы 491 510 рублей 
и 451 768 рублей соответственно, вы-
плаченных государством адвокатам по 
назначению на ранних стадиях разбира-
тельства. 

С Александра САХАРОВА взыскали 491,5 тыс. руб. 
за адвоката по назначению

Уголовное дело по Александру 
САХАРОВУ было возбуждено 
в марте 2017 года
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Омичи – участники Великой Отечественной войны 
удостоятся звания «Почетный гражданин города»

Уже после выступления на горсовете вице-мэра Олега 
БАЛАНОВА стало известно, что для ветеранов Омска будет 
изготовлено 38  удостоверений «Почетный гражданин»
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И З В И Н И Т Е  З А  П Р Я М О Т У

Елизавета 
КРИВОЩЕКОВА,
телеобозреватель «КВ»

В конце февраля 
будет известно, 
сколько денег получит 
регион на ремонт 
теплотрасс

Анастасия ИЛЬЧЕНКО

13 ФЕВРАЛЯ на заседании комитета 
по финансово-бюджетным вопросам 
Омского городского совета депутаты 
одобрили изменения в бюджет города 
на 2025 год. Речь шла о долгожданных 
федеральных средствах на модерниза-
цию теплосетей.

Директор департамента финансов 
администрации города Омска Ольга 
ИЛЮТИКОВА пояснила: «Мы вышли с 
проектом, чтобы утвердить долю софи-
нансирования для привлечения средств 
на модернизацию коммунальной инфра-
структуры тепловых сетей. В конце 
февраля пройдет отбор на федеральном 
уровне. Область подготовила заявку. Мы 
передали весь пакет документов. Наша 
доля будет составлять 57 млн рублей. 
Общая сумма на 2025 год – 521 млн руб-
лей. Если субъект пройдет федеральный 
отбор в конце февраля, то в начале мар-
та состоится отбор на уровне региона». 

Директор департамента финансов 
также добавила, что в 2025 году для 
контроля за целевым использовани-
ем данных средств мэрия предлагает 
установить правило: субсидии юри-
дическим лицам на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры будут 
выдаваться через лицевые счета, от-
крытые в департаменте финансов – с 
казначейским сопровождением. Ольга 
ИЛЮТИКОВА заметила, что это будет 
осуществлено при условии, что на фе-
деральном уровне не выдвинут иные 
условия сопровождения. 

Когда депутат Алексей САЯПИН за-
интересовался, не увеличится ли дефи-
цит при таком софинансировании, гла-
ва депфина заверила, что он сохранится 
в пределах нормы. 

Речь идет о новом национальном 
проекте «Инфраструктура для жиз-
ни». Деньги региону будут выделены 
на модернизацию не всей коммуналь-
ной инфраструктуры города, а целена-
правленно на 11 объектов тепловых се-
тей. По ним уже давно готовы расчеты, 
проекты. 

Напомним, генеральный директор АО 
«Тепловая компания» Владимир ДМИ-
ТРИЕВ неоднократно в Омском город-
ском совете говорил депутатам о ката-
строфическом износе тепловых сетей (в 
июне 2024 года он называл цифру 68%) 
и о том, что предприятие давно подгото-
вило проектно-сметную документацию 
на ремонт теплосетей, получило госэкс-
пертизу и ожидало софинансирования 
по федеральной программе «Модерни-
зация коммунальной инфраструктуры», 
которая была запущено еще в 2023 году. 
Однако в Омской области постановле-
нием губернатора Виталия ХОЦЕНКО 
программа была приостановлена снача-
ла в 2023 году, а затем и в 2024-м.

Поскольку федеральные субсидии в 
национальном проекте «Инфраструкту-
ра для жизни» предоставляются только 
на модернизацию муниципального иму-

щества, то тепловые сети заранее были 
переданы в собственность города. «Объ-
ектов намного больше, но были отобра-
ны те, которые возможно реализовать 
в течение года, и требующие первооче-
редной модернизации», – пояснила Оль-
га ИЛЮТИКОВА. Не последнюю роль 
в выборе объектов сыграла и сумма. О 
том, что около полумиллиарда город 
получит на модернизацию теплосетей, 
было известно еще несколько месяцев 
назад.

Муниципалитет обязан освоить суб-
сидию в текущем году. Если деньги 
останутся, то уйдут обратно в федераль-
ный бюджет. Когда депутат Дмитрий 
ЛИЦКЕВИЧ уточнил, справятся ли с 
таким объемом работ омские тепло-
вики, Ольга ИЛЮТИКОВА заметила: 
«Мы обязаны справиться».  

Депутат также поинтересовался, мо-
жет ли город получить больше, чем 521 
млн рублей на эти цели. «Регион хочет 
заявляться на большую сумму, – под-
твердила Ольга ИЛЮТИКОВА и по-
яснила: – Это мы планируем для города 
Омска получить около 460 млн рублей. 
Наши 57 млн рублей  – это 11% от дан-
ной суммы». 

Скорее всего главный подрядчик 
сможет привлекать организации на суб-
подряд. Без этого освоить полмиллиар-
да сложно, однако пока депфин не озву-
чивает точные условия. 

Кроме того, Ольга ИЛЮТИКОВА 
рассказала, что уже летом текущего 
года пройдет отбор на субсидию по мо-
дернизации инфраструктуры тепловых 
сетей на 2026 год: «Мы готовим пакет 
документов, чтобы летом участвовать 
в отборе на плановый период. Это позво-
лит заранее провести подготовитель-
ные работы». 

На сайте «Тепловой компании» ука-
зано, что обновить планируется не ме-
нее 30 километров тепловых сетей в 
наиболее проблемных районах города, 
включая Чкаловский поселок и городок 
Нефтяников. В частности, в Советском 
округе запланировано модернизиро-
вать пять участков тепловых сетей – на 
улицах Энтузиастов, Нефтезаводской, 
Энергетиков.

Сможет ли Омск освоить полмиллиарда 
рублей на модернизацию теплосетей

«Громкий голос»
Снег и команды 
падают сверху

Двенадцатый канал сообщил 
зрителю, что губернатор Виталий 
ХОЦЕНКО поручил оперативно 
убрать снег и наледь с крыш: «Снеж-
ные козырьки угрожают безопасно-
сти жителей. 15 февраля глава ре-
гиона поднял эту проблему на опера-
тивном совещании. «Прошу админи-
страцию города Омска, руководите-
ля Госжилинспекции, Министерство 
энергетики и ЖКХ, всех глав районов 
взять на особый контроль работу по 
очистке кровель», – сказал Виталий 
ХОЦЕНКО. Он добавил, что поруче-
ние необходимо выполнить в корот-
кие сроки».

Тянуть до лета, конечно, не стоило 
бы. Главы муниципалитетов почесы-
вали в затылках, мол, а не взять ли на 
особый контроль работу по очистке 
кровель… «Взять!»  – поступила ко-
манда, и все встало на свои места. 

И вообще здесь полно нюансов. 
На том же канале зрителю  транс-
лировали  правила от департамента 
общественной безопасности адми-
нистрации Омска, а именно: не при-
ближаться к крышам с наледью и 
снегом; если натянута ограждающая 
лента, пойти другим путем;  увидев 
следы упавшего снега или ледяные 
осколки, обойти это место;  услышав 
громкий голос сверху, как можно бы-
стрее прижаться к стене; сообщить в 
УК обо всех замеченных опасных си-
туациях, связанных с возможностью 
падения снега и льда. Отдельное 
предупреждение адресовано авто-
любителям и родителям: не остав-
ляйте коляски и автомобили рядом 
с потенциально опасными местами 
(2021 год, сюжет Татьяны РЕЙН). К 
мэрии стоит прислушаться, она зна-
ет толк в громких голосах сверху. 

Начальник Госжилинспекции Ом-
ской области Александр КИРЕЕВ на 
днях в эфире программы «Прямой 
разговор» тоже не остался в стороне: 
«Прошу руководителей управляющих 
компаний, инженеров и техников 
обратить внимание на то, что на 
крышах скопился снег, и необходимо 
быстро отреагировать на это, осу-
ществить сброс снега. Потому что 
весна придет быстро».

Комментария от Весны не после-
довало, зато известен ход ежегодных 
событий. Например, напоминания 
(«с начала года специалистами выда-
ны уведомления за несвоевременную 
очистку крыш от снега и ледообразо-
ваний»). Проверки («в Омске прохо-
дят рейды по своевременной очистке 
кровель»). Обратная связь («омичей 
попросили сообщать о сосульках на 
крышах домов. Обязанность по вы-
полнению оперативной уборки воз-
ложена на УК и обслуживающие ор-
ганизации. Следить за сосульками 
на своих балконах должны  жильцы 
квартир»). Предписания («прокура-
тура потребовала у омской УК очи-
стить крышу общежития от снега. 
Жалоба появилась в социальных се-
тях»). Однако несмотря на всю эту 
бурную деятельность, стоит при-
слушаться к рекомендациям город-
ского департамента общественной 
безопасности. Целее будем.

«Русский мир.ru»  
Февраль

Он родился в 1902 году в Пе-
тербурге, умер в 1974–м в Ва-
шингтоне. А между Петербургом 
и Вашингтоном был еще город 
Омск, сыгравший в судьбе Вик-
тора Камкина ключевую роль. 
Именно здесь произошли со-
бытия, определившие всю его 
дальнейшую жизнь: участие в 
Белом движении, эмиграцию 
и создание на чужбине русских 
книжных магазинов и изда-
тельств, пишет Елена МАЧУЛЬ-
СКАЯ в статье «Зигзаги судь-

бы американского Сытина».

«Гудок» 
4 февраля

Студенты вузов, колледжей 
и техникумов более чем из 30 
регионов работали проводни-
ками в рамках зимней практики, 
пишет  Марина ЛЕПИНА в статье 
«Трудовой семестр с запахом 

хвои и мандаринов». Студент 

2-го курса ОмГТУ университета 
Альбек УРАЗОВ уже не первый 
год участвует в зимних пере-
возках: «Мы украшаем вагоны, 
в каждом купе стоят елочки, на 
окнах мишура». 

«Правда»
4–5 февраля

31 января в режиме видео-
конференции состоялось Обще-
российское открытое партийное 
собрание. Со вступительным 
словом обратился Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий ЗЮГАНОВ.  
В своем обращении «Услы-

шать нужды каждого чело-

века» он отметил: «Сегодня свой 
75-летний юбилей отмечает 
Александр Алексеевич Кравец, 
секретарь Омского обкома. Он, 
многие годы возглавляя эту ор-
ганизацию, показывал пример, 
как надо трудиться, все сделал 
для того, чтобы создать необхо-
димую базу, подготовить новое 
пополнение».

«МК» 
5 февраля

Ученики одной из школ Омска 
осмеяли мэра города Сергея 
ШЕЛЕСТА, который приехал к 
ним на заслуженном «Лэнд Кру-

зере 100» из девяностых годов 
прошлого века. Об этом сообща-
ет «МК в Омске» в публикации 
«Не старье, а ретро: школьни-

ки не распознали культовую 

машину мэра» . «Мэр не может 
на такой стремной маши-
не ездить», – передает слова 
школьников сам градоначаль-
ник, очевидно, считающий этот 
случай выгодным для своей 
репутации. 

«Российская 
газета. Союз 
Беларусь – Россия»
6 февраля

Производители из России 
и Беларуси представили  на 
«Продэкспо» гастрономичес-
кие новинки, пишет Юлия ВА-
СИЛЬЕВА в статье «Товарные 

виды». На площадке пред-
ставлены продовольственные 
компании четырех континен-
тов земного шара. Растут по-
ставки сладостей и у Омской 
кондитерской фабрики «Сла-
дуница». По словам директора 
по региональным продажам 
Сергея ВОЛКОВА, в Беларуси 
очень любят конфеты «Птица 
Сладуница». 

 «МК»
7 февраля

В омских супермаркетах за-
метили новую, эксперимен-
тальную упаковку хлеба: за 20 
рублей предлагают всего по 
три кусочка популярных сортов 
«Пшеничный» и «Урожайный». 
Похоже, речь не о формате экс-
тремальной экономии для на-
турально голодающих, а о соло-
едоках, которым проще каждый 
день покупать свежий хлеб, а 
больше трех ломтиков они съе-
дать и не планируют, сообщает-
ся в заметке  «Три кусочка для 

Золушки».  

«Правда» 
7–10 февраля

В рубрике «Хроники гра-

бежа» информация из Омска. 
Следком возбудил уголовное 
дело по факту невыплаты за-
работной платы работникам 
АО «Омский СоюзДорНИИ». 
Руководители акционерного 
общества, осуществляющего 
научные исследования и разра-
ботки в области естественных 
и технических наук, свыше двух 
месяцев не выплачивали зар-
плату работникам .

Депутат Дмитрий ЛИЦКЕВИЧ очень 
интересовался, может ли город 
получить на модернизацию тепловых 
сетей больше выделенных 
521 млн рублей 
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Анастасия ПАВЛОВА

17 ФЕВРАЛЯ состоялся пресс-тур на 
ООО «Омский завод трубной изоляции», 
посвященный торжественному старту 
на предприятии федерального проекта 
«Производительность труда».

Генеральный директор ООО «Ом-
ский завод трубной изоляции» Максим 
СМИРНОВ рассказал, что предприятие 
основано в 1998 году, в 2012 году оно во-
шло в состав Группы ПОЛИПЛАСТИК. 
На сегодняшний день на предприятии 
действуют 16 производственных линий 
для выпуска гладких полимерных труб 
диаметром до 1200 мм и труб со структу-
рированной стенкой диаметром до 3000 
мм. Помимо этого, налажено производ-
ство фитингов, а также полимерных ко-
лодцев и емкостного оборудования:

– Производство колодцев и емкостного 
оборудования сложное и длительное, по-
скольку наше предприятие изготавлива-
ет уникальные изделия, учитывая осо-
бенности и требования каждого проек-
та. Это могут быть емкости размером 
13 метров в длину и 3 метра в диаметре. 
Как раз такой резервуар у нас сейчас есть 
на складе. Спрос большой.

По итогам 2024 года ОЗТИ выпустил 
36 тысяч тонн гладких и спиральнови-
тых труб, более 300 колодцев и резервуа-
ров, более 1700 сварных фитингов. Про-
дукция используется при строительстве 
и реконструкции сетей водоснабжения, 
водоотведения, газораспределения и 
систем защиты электрокабеля в рамках 
федеральных и региональных проектов 
модернизации коммунальной инфра-
структуры. 

На заводе трудится 280 человек, в те-
кущем году коллектив планируется уве-
личить до трех с лишним сотен. Мощно-
сти ОЗТИ позволяют выпускать более 85 
тысяч тонн готовой продукции ежегодно. 
Вся она относится к категории импорто-
замещающей, ее производство – важный 
вклад в программу обеспечения техноло-
гического суверенитета РФ. Собственно 
поэтому предприятие и приняло участие 
в «Программе повышения производи-
тельности труда» в рамках федерально-
го проекта «Производительность труда», 
входящего в национальный проект «Эф-
фективная и конкурентная экономика». 

В партнерстве с Региональным цен-
тром компетенций на ОЗТИ будет реали-
зован комплекс мероприятий, которые 
позволят повысить производительность 
на одном из самых значимых участков – 
в цехе изготовления нестандартных изде-
лий (полимерных колодцев и емкостей) 
и участке производства спиральновитой 
трубы. Программа с участием экспертов 
стартует 17 февраля и завершится в июне 
текущего года, следующие два с полови-
ной года заводчане будут развиваться по 
заданной траектории. 

Каждый год планируется повышать 
производительность на 5%. Предполага-
ется внедрение новых технологий, при-
менение методологий и инструментов 
«бережливого производства» в целях 
оптимизации производственных про-
цессов, повышения эффективности и 
качества выпускаемой продукции, уве-
личения выработки видов полимерной 
продукции. В 2025 году на предприятии 
планируются масштабные инфраструк-
турные обновления водооборотной си-
стемы, строительство ангаров под хране-
ние сырья, покупка нового оборудования 
и техники.

Заместитель министра экономическо-
го развития Омской области Кирилл СА-
МОДИНСКИЙ поздравил коллектив с 
вхождением в программу и уточнил, что 
в списке из 75 омских предприятий ее 
участников многие из них, поставив цель 
увеличения производительности труда 
на 10% и сокращения производственных 
процеcсов на 10%, достигли гораздо бо-
лее существенных результатов:

– Мы все привыкаем к тому, как мы 
работаем, что мы делаем, совершая изо 
дня в день одни и те же операции. В этом 
сложно увидеть резерв для повышения 
производительности. К тому же пере-
мены требуют определенной смелости. 
Я вас хочу уверить, что эксперты из ре-
гионального центра компетенций – про-

фессионалы своего дела, у них есть произ-
водственный опыт, они прошли обучение 
федерального уровня и апробировали свои 
знания на различных предприятиях Ом-
ской области. Я понимаю, что все мы сом-
неваемся в том, что человек со стороны 
может научить, как нам лучше делать 
свою работу. Но вы увидите на практи-
ке, что это возможно без приложения 
каких-то особых дополнительных усилий. 
Желаю успеха в реализации программы и 
терпения на этом пути.

Затем в ходе экскурсии по предпри-
ятию СМИРНОВ показал новый про-
ект Омского завода трубной изоляции 
– выпуск полимерных труб марки ПРО-
ТЕКТ ГазДетект обновленной конструк-
ции с интегрированным под защитную 
оболочку токопроводящим элементом 
отечественного производства. С таким 
запросом в компанию пришли газорас-
пределительные компании. Производ-
ство инновационной продукции впервые 
было освоено на Климовском трубном 
заводе, также входящем в Группу ПО-
ЛИПЛАСТИК, в 2018 году объем реа-
лизации таких труб уже превысил 300 
километров. Получен сертификат соот-
ветствия Системы добровольной серти-
фикации ГАЗСЕРТ, подтверждающий 
возможность применения продукции на 
объектах сетей газораспределения ПАО 
«Газпром». 

Инновация состоит в следующем: с 
помощью специального генератора на 
токопроводящий элемент (именно эта 
лента раньше была импортной) в трубе 
подается сигнал определенной частоты, 
далее с помощью стандартного трассо-
поискового оборудования, которое есть 
практически в любой коммунальной 
организации, определяется планово-
высотное местоположение трубопрово-
да. Так можно находить трубы даже на 
большой глубине и в местах пересечения 
большого количества различных комму-
никаций.

Теперь производство таких труб освое-
но и в Омске. СМИРНОВ пояснил:

– В рамках реализации программ гази-
фикации важно не только довести газ 
до потребителей, но и обеспечить дли-
тельный срок службы газораспредели-
тельных сетей и максимально безопас-
ную их эксплуатацию, ведь газопроводы 
являются опасными объектами – по 
ним транспортируется горючее и взры-
воопасное вещество. В случае утечки 
газового топлива возможны возгора-
ния и взрывы. Более половины аварий в 
газовом хозяйстве происходит именно 
в результате коррозии. А полимерные 
трубы ей не подвержены, это объясня-
ет, почему именно они становятся все 
более популярными для строительства 
систем подачи газа .

Омский завод трубной изоляции приступил 
к производству полимерных труб 
с токопроводящей лентой
В ближайшие три года предприятие намерено увеличить производительность труда на 15%

Фото Максима КАРМАЕВА

СПРАВКА:

Сегодня в Группу ПОЛИПЛАСТИК 
входят 32 завода, 41 торговый дом 
в России, Белоруссии и Казахстане, 
НИИ с аккредитованными лабора-
ториями, учебный центр с сетью фи-
лиалов, сервисные, инжиниринговые 
компании. По итогам 2023 года пред-
приятиями Группы ПОЛИПЛАСТИК 
реализовано более 300 000 тонн про-
дукции. Общая численность сотрудни-
ков – более восьми тысяч человек.
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Анастасия ПАВЛОВА

13 ФЕВРАЛЯ в Центре «Мой бизнес» 
состоялся круглый стол, посвященный 
определению и согласованию знаково-
информационных систем и рекламных 
вывесок. Городские чиновники плани-
руют внести изменения в постановле-
ние № 348-п от 7 мая 2019 года, устанав-
ливающие требования к типам, видам и 
техническим характеристикам знаково-
информационных систем, а также в 
правила благоустройства. 

Нововведения предринимателям 
представила Елена КАРПОВА, началь-
ник отдела развития рекламно-
информационной среды управления 
делами администрации города Омска. 
В частности, высоту фасадных вывесок 
предлагается уменьшить до 0,5 метра, 
а длину – до трех метров. Сохраняется 
требование относительно места разме-
щения вывески: она должна размещать-
ся в пределах занимаемого объекта. 
Предлагается внести корректировки и 
в предельные размеры режимных выве-
сок: до 0,6 метра по высоте и 0,4 метра 
в длину. КАРПОВА уточнила, что от 
части пунктов исполнительная власть 
отказалась в ходе их обсуждения с биз-
несом, а часть видоизменила.

Неточные определения
Дискуссия выдалась жаркой. Илья 

НИКОЛИН, руководитель сети авто-
сервисов «Reaktor», президент Омского 
областного Союза предпринимателей 
не понял, зачем вводить ограничения по 
длине и высоте вывески, если все поме-
щение первого этажа здания, к примеру, 
принадлежит одному собственнику. Он 
добавил, что изучил регламентирова-
ние ЗИС  в Москве и Санкт-Петербурге 
и не нашел там подобной практики. 
КАРПОВА парировала: это изменение 
как раз омские предприниматели сами 
и выдвинули:

– Для нас-то наиболее оптимально 
использовать именно рекламные кон-
струкции, потому что город в этом 
случае выигрывает – бизнес платит го-
сударственную пошлину за выдачу раз-
решения на ее размещение. Для знаково-
информационных систем пошлин нет.

«Я правильно понимаю, что вывеска, 
которая признается рекламой, может 
остаться в любых, по сути, размерах, 
как и было ранее?» – поинтересовался 
НИКОЛИН. «Конечно», – подтверди-
ла КАРПОВА. «Подождите,  мы ре-
кламные вывески не имеем права раз-
мещать на жилых зданиях. Тогда зачем 
эти ограничения?!» – удивился Сергей 
ПАРШИН, исполнительный директор 
проектного бюро «ПСК». КАРПОВА 
пояснила: владельцы квартир в много-
квартирных домах действительно не в 
восторге от «разнообразия рекламных 
конструкций», как выразилась чинов-
ница, на их фасадах. При этом они не 
против информирования о размещении 
на первом этаже какого-то объекта – до-
пустим, пекарни или салона красоты. 
Именно в таком прямолинейном напи-
сании вывеска будет считаться знаково-
информационным объектом, а не ре-
кламой. 

Иван ПОПОВ, представитель ООО 
«Компания Градэ» высказался от имени 
производственников рекламных кон-
струкций: 

– Понимаете, у компаний вывески раз-
ной длины в силу названия! Есть слово 
«отель», а есть «Фармакопейка». Не ду-
майте, что чем больше вывеска, тем мы 
больше зарабатываем. 

– Проблемы, которые сегодня суще-
ствуют в рамках исполнения поста-
новления, связаны, на мой взгляд, с не-
однозначностью применяемых терми-
нов. Человек, который получил разре-
шение на размещение ЗИС хоть по но-
вому типу, хоть по старому, остается 
незащищен с точки зрения исполнения 
Жилищного и Гражданского кодекса. 
Критериев, связанных с определением, 
содержит конструкция сведения ре-
кламного характера или не содержит, 
тоже не утверждены. Мы полагаемся 
опять на субъективное мнение чинов-
ника? – возмутился ПАРШИН. – Выве-
ска пункта выдачи Ozon будет иметь 
рекламный характер? На мой взгляд, 
да, это бренд и вывеска привлекает к 
себе внимание. В судебном порядке она 
с 90%-й вероятностью будет признана 
рекламой или содержащей рекламные 
сведения. Поэтому с омским опреде-

лением знаково-информационной си-
стемы предприниматели, думаю, очень 
сильно будут рисковать. Особенно в 
случае конфликта с собственниками 
квартирных домов или администра-
тивных зданий.

«А вы хотите, чтобы вывеска была 
ИП Петров? – возразила Диана КАЗА-
КОВА, заместитель управляющего де-
лами администрации города Омска. – 
Вы бы сами пошли в такой пункт выда-
чи Ozon? Вы противоречите закону о за-
щите прав потребителей!» «Так и надо 
определиться! – не сдался ПАРШИН. – 
Риск в том, что вывеску, зарегистриро-
ванную как ЗИС, признают рекламной 
просто на основании заявления любого 
собственника. Вы ставите предприни-
мателей в позицию, в которой никто 
не будет соответствовать правилам о 
знаково-информационных системах».

КАРПОВА продолжила спор: «С ва-
шей же точки зрения, вывеска Ozon – 
это реклама?» «По моему мнению, да, 
но соседка может думать иначе, – от-
ветил ПАРШИН. – Все это очень субъек-
тивно, в том и дело. Если для ЗИС будут 
установлены параметры, при которых 
будут урегулированы взаимоотношения 
собственника рекламной конструкции и 
владельца здания, учтены риски согласо-
вания использования общего имущества, 
вопрос о том, реклама это или ЗИС, в су-
дебном порядке вообще не встанет. Но 
пока объективные критерии знаково-
информационных систем не прописаны у 
вас в нормативных актах». 

ПОПОВ включился в обсуждение:
– Надо понять, чего мы хотим добить-

ся постановлением. Красивых домов, 
красивых улиц. Правильно? Но не быва-
ет идеальных законов, с чего-то надо 
начинать. Конечно, потом всплывают 
подводные камни, ограничения, сложно-
сти, нюансы. Но это же все можно из-
менить!

ПАРШИН вернул себе ведущую 
роль: «А что будет с вывесками, кото-
рые уже согласованы по постановле-
нию»? КАРПОВА успокоила: обратной 
силы закон в РФ не имеет. Предприни-
матели начали спорить: ограничения по 
размерам для вывесок вряд ли избавят 
город от информационного шума да и 

Рекламные вывески Омска 
хотят уменьшить
Знаково-информационные системы снова стали предметом жарких 
дискуссий между чиновниками и предпринимателями

С 6 по 8  февраля 
2025 г. в Областном 
Конгресс-Холле 
состоялся 
Сибирский Форум 
по недвижимости 

Организованный Омской Гиль-
дией риэлторов при поддержке 

Правительства Омской области Фо-
рум собрал более 500 специалистов 
сферы недвижимости из 11 городов 
России, представителей ведущих 
банков и застройщиков. Деловая про-
грамма, насыщенная темами, посвя-
щенными жилищному, социальному 
и коммерческому строительству, ин-
тенсивными дискуссиями, семинара-
ми и тренингами, аналитическими 
конференциями и мастер-классами, 
в значительной мере реализована при  
участии генерального партнера – спе-
циализированного застройщика ком-
пания «БРУСНИКА», регионального 
партнера – Группы компаний «Рас-
цветай»,  представителей региональ-
ных, федеральных и городских власт-
ных структур и подразделений. 

 
«Настоящее и будущее рынка не-

движимости» – такой смысл мас-
штабного мероприятия прозвучал на 
Пленарном заседании, где выступили 
заместитель руководителя Управле-
ния Росреестра по Омской области 
Анжелика ИВАНОВА, президент Рос-
сийской гильдии риэлторов Артемий 
ШУРЫГИН, президент Омской Гиль-
дии риэлторов Виталий ИВАНОВ 
и другие высокие гости.  Министр 
строительства Омской области Алек-
сандр РАШКО, отметил, что Форум 
стал новым знаковым событием для 
нашего города. 

Ценность Форума – самые актуаль-
ные  и современные тренды,  рабочие 
инструменты для профессионального 
роста, которыми поделились  име-
нитые спикеры и топовые бизнес-
тренеры из многих город России, а 
также решение наболевших вопросов. 
В связи с этим обсуждение  таких тем, 
как обеспечение градостроительных 
задач развития сферы недвижимости 
в Омской области, механизмов зако-
нодательного  регулирования и  ком-
плексного развития территорий, цено-
вой аналитики  и динамики стоимости 
недвижимости в регионе, вызвали 
большой интерес участников Форума.   

В течение трех дней интенсивной 
работы в рамках Форума участни-
ки познакомились с выступления-
ми более 52 спикеров, осветивших  
множество тем, касающихся сферы 
недвижимости: изменения в зако-
нодательстве, технологии, психо-
логия,  компетенции руководите-
ля и кадровые вопросы и прочие.  
Подобные мероприятия позволяют 
всем участникам быть в одном ин-
формационном поле, обмениваться 
опытом, искать ответы на професси-
ональные вопросы, являются точкой 
притяжения новых идей и техноло-
гий и  способствуют профессиональ-
ному росту специалистов по недви-
жимости. 

А в 2025 году Сибирский  Форум 
по недвижимости закрепил свой ста-
тус как грандиозный проект сферы 
недвижимости, и его проведение в 
г. Омске станет доброй традицией.

Основные бизнес-объединения Омска участвуют в общественном совете при управлении делами городской 
администрации, тем не менее согласиться по всем пунктам согласования вывесок предпринимателям 
и чиновникам пока так и не удается

Максим КАРМАЕВ
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предложенные размеры уж крайне 
скромные. «Любая вывеска, которая 
не содержит четкого наименования 
по ЕГРЮЛ, содержит рекламные сведе-
ния», – упорствовал ПАРШИН. «Я с вами 
не согласна! У нас есть обратная судебная 
практика прошлого года», – не сдавалась 
и КАЗАКОВА. ПАРШИН сменил гнев на 
милость: 

– Признаю, длина и высота вывесок у 
нас долгое время не была ограничена и не-
которые предприниматели откровенно 
злоупотребляли этим. Просто предло-
женные вами изменения в постановление 
не решают насущных проблем.

Председатель омского отделения 
«Опоры России» Александр ДЕРЯБИН 
напомнил об изменениях, касающихся 
фасадных вывесок: до 0,5 метра в высо-
ту и трех метров в длину. Не зарегистри-
рованные ЗИСы уже будут оцениваться, 
исходя из новых требований. ДЕРЯБИН 
согласился с такими требованиями к раз-
мещению вывесок на жилых домах, но 
предложил к коммерческим зданиям от-
носиться более лояльно – например, раз-
решить на них метровые по высоте вы-
вески любой длины. ПАРШИН вообще 
был против ограничений. КАРПОВА не 
выдержала:

– Вы как будто ищете противостояния. 
У нас абсолютно нет никакой заинтере-
сованности, кроме эстетики и комфорта. 
Поймите, мы должны блюсти интересы 
не только бизнеса, но и жителей города. 

Контроль и штрафы
ПОПОВ отметил:
– Любой закон, какой бы вы сейчас ни 

придумали, какие бы изменения не внесли, 
бесполезен без контроля и наказания за 
преступление. Я еду по городу и мне как 
рекламщику противно: какие-то непо-
нятные афиши…

«… И уродские знаково-информацион-
ные системы. Согласен, – поддержал 

ПАРШИН. – У нас, чтобы снять некраси-
вую вывеску собственника помещения в 
20 квадратных метров, всем остальным 
собственникам 5000 квадратных метров, 
нужно пойти в суд». «Надо контролиро-
вать и наказывать, – продолжил ПОПОВ. 
– К нам каждый день приходят и говорят: 
«Хочу вывеску как у Васи». А мы говорим: 
«Нельзя, потому что есть постановление, 
которое выдвигает конкретные тре-
бования». И тогда клиенты уходят от 
нас к другим рекламщикам или делают 
вывеску сами». «А я против наказания 
предпринимателей принципиально», – 
заявил НИКОЛИН. 

«Знаете, сколько вывесок согласовыва-
ется? Одна из ста!» – возмутился Антон 
ЖЕЛЕЗНОВ, собственник рекламного 
агентства «Прожектор». «Так а зачем 
вообще этим заниматься? Если несо-

гласованные не снимают со зданий?» – 
подколол ПОПОВ. «Дело не в наказании, 
а инструментах для адекватного взаи-
модействия, – резюмировал ПАРШИН. – 
Нас же штрафуют за проезд на крас-
ный свет? Люди даже пристегиваться 
начали после наказаний, вы заметили? 
Сколько у нас несогласованных вывесок в 
городе? Да процентов 80 точно». «Колле-
ги, опять же, давайте не приравнивать 
несогласованные вывески к не соответ-
ствующим требованиям. Это тоже 
надо понимать», – примирил стороны 
ДЕРЯБИН.

– Есть еще один подводный камень, – 
уточнил НИКОЛИН. – Если мы, напри-
мер, делаем ребрендинг, вывески, которые 
у нас висят как знаково-информационные 
системы, попадают под «рекламу». И мы 
пошли по кругу ее согласовывать в том 

числе с собственниками жилья. И вероят-
ность того, что это произойдет успеш-
но – если вдруг там что-то поменялось 
в голове у собственника - умозрительна 
и несет риски. Потому что, когда мы 
говорим, что предыдущих конструкций 
это не коснется, это сомнительно. Я аб-
солютно солидарен с тем, что не хочется 
жить в пестром городе. Но опять же нас 
это не освобождает от возможности 
размещения рекламной конструкции. А 
теперь мы переходим из разряда знаково-
информационной вывески в рекламу 
исключительно по формальному призна-
ку, что буквы выше на 10 сантиметров, 
чем нужно.

Директор ООО «Типография БЛАН-
КОМ» Константин КУЧЕРЕНКО обра-
тил внимание: обсуждаемое постановле-
ние удивительным образом не действует 
в отношении федеральных сетей  – «Маг-
нит», «Пятерочка», «Фармакопейка» ис-
пользуют подложки, хотя они в городе 
запрещены. Тем самым мелкие пред-
приниматели и крупные оказались не в 
равных деловых условиях. КАРПОВА не 
стала отрицать проблему, но это снова 
вернуло дискуссию к теме важности кон-
троля: только так можно привести город 
в порядок, а заодно и пополнить его бюд-
жет. Чиновница уверила, что в Омске 
ежегодно демонтируется около 800 неза-
конных вывесок.

Виктор ФЕДОРОВ, совладелец зоо-
парка «Вилла», предложил усилить ин-
формирование предпринимателей в соц-
сетях, мессенджерах и других каналах 
связи: иначе многие останутся не в курсе 
новвоведений и рискуют нарваться на 
штраф. НИКОЛИН посетовал: помимо 
налоговых обязательств у бизнеса еще 
сотни различных предписаний, наруше-
ния которых чреваты тратой денег.

Обсуждение продолжится в обще-
ственном совете при управлении дела-
ми городской администрации.

Сергей ПАРШИН уверен, что изменения в действующее постановление 
кардинально картину не изменят, и параметры знаково-информационных 
систем остаются крайне  субъективными
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аходки археологов порой пере-
ворачивают представление 
современного человека о про-
шлом. В преддверии Дня науки 

обозреватель еженедельника «Коммер-
ческие Вести» Анастасия ИЛЬЧЕНКО 
обратилась к заведующему Лаборатори-
ей историко-культурных экспертиз СО 
РАН Михаилу КОРУСЕНКО и узнала, 
кто и как финансирует омских археоло-
гов, зачем им нужна реставрация улиц в 
центре Омска и как неоязычники унич-
тожили часть древнего кургана. 

– Михаил Андреевич, чем занимается 
Лаборатория историко-культурных экспер-
тиз Омского научного центра СО РАН?

– Одно из главных направлений нашей 
деятельности – выполнение обследова-
ний земельных участков по хоздоговорам. 
Когда человек хочет что-то построить, 
проложить коммуникации, он обраща-
ется к нам. Мы выполняем историко-
культурную экспертизу участка – осма-
триваем территорию на предмет нали-
чия или отсутствия объектов историко-
культурного наследия и памятников 
археологии. 

– Сколько таких хоздоговоров в год вы-
полняете?

– В среднем около десяти. Есть неболь-
шие – стоимостью 100–120 тыс. рублей, 
есть более крупные. Например, расши-
ряется птицефабрика, ей нужна террито-
рия до 100 га. Мы сначала обследуем ее 
на квадрокоптерах, потом принимаем ре-
шение о земляных работах: закладываем 
в определенных местах шурфы, вскры-
ваем их, чтобы оценить взаиморасполо-
жение почвенных слоев и понять, жил 
ли здесь в древности человек. Согласно 
ФЗ–73 археология начинается со 100 лет 
от нашего времени, т. е. на сегодняшний 
день 1925 год – это уже археология. 

– Вы занимаетесь хоздоговорами только 
в Омской области или территория шире?

– Мы можем работать в Западно-
Сибирском регионе. Бывали заказы из 
Красноярского края, Тюменской, Новоси-
бирской областей. Наши коллеги из Омска 
работают в ЯНАО, где мощно развивается 
нефтехимия.

– Расскажите о самом крупном вашем 
хоздоговорном проекте за последние два 
года.

– Изучение Омской стоянки – у Ленин-
градского моста. Сама Омская стоянка за-
нимает огромную территорию, в том числе 
санатория «Восход». И недавно на несколь-
ких кадастровых участках, относящихся к 
памятнику, появился новый собственник, 
который хочет частично застроить терри-
торию.

– Да, там застройщики компании «Гео-
Топ» и «ГеоПартнер» планируют построить 
гостиницу и культурно-развлекательный 
комплекс. Но насколько я знаю, Омская 
стоянка известна уже давно.

– Да, и что немаловажно – у нее уже 
установлены границы. Раньше археолог, 
обнаружив памятник, просто указывал 
одну точку координат. И на основании 
этого органы охраны устанавливали гра-
ницы. Сейчас же появился Роскадастр, ко-
торый ведет учет земельных участков. Все 
памятники археологии автоматически по-
падают в государственную собственность. 

Охрана культурного наследия стыкуется 
с законами, которые управляют землей, 
водными ресурсами и т. д. Иногда это по-
рождает законодательные коллизии, на-
пример когда памятник и земельный уча-
сток под ним существуют отдельно. Закон 
был принят более 20 лет назад, но до сих 
пор встречаются хозяйствующие субъек-
ты, которые не знают о нем. Когда в таком 
положении оказывается крупный бизнес, 
это выглядит комично. Если у памятни-
ка установлены границы, собственник 
участка получает обременение. Земли 
сельхозназначения, например, могут быть 
изъяты из оборота, тогда на них нельзя 
пахать, сеять, а могут остаться, но с запре-
том вскрывать земельные пласты более 
чем на глубину запашки.

– Например?
– Прибрежные территории Иртыша. 

На них желательно вообще никакой 
хозяйственной деятельности не вести. 
Хотя мы видим, что участки на берегах 
водоемов массово застраиваются. Такие 
противоречия между статичным законо-
дательством и энергичным хозяйствую-
щим субъектом существуют везде в мире. 
Где-то случаются конфликты. В нашем 
случае особенно много вопросов по Ом-
скому району – пригороду, который ак-
тивно осваивается. 

В то же время ФЗ–73 об охране культур-
ного наследия – живой. Согласно этому до-
кументу мы при обследовании земельных 
участков должны выполнять прописан-

ные процедуры, не можем, например, за-
ложить меньше определенного числа шур-
фов. И на Омской стоянке вся эта работа 
была выполнена до того, как пришли соб-
ственники. Кстати, первым был санаторий 
«Восход». В 1980-е годы взаимоотношения 
с ним складывались тяжело – археологи 
там раскопки вели буквально под бульдо-
зером. Тогда были обнаружены уникаль-
ные находки. 

– В чем уникальность объекта?
– Он  многослойный, т. е. там представ-

лены эпохи от позднего средневековья до 
мезолита. Человек в этом месте обитал 
несколько тысяч лет назад. Омская сто-
янка известна с 1918 года. Ее открыл врач, 
член Русского географического обще-
ства С.А. Ковлер, который интересовал-
ся историей. В 2011 году стоянку, можно 
сказать, открыли повторно. Там на про-
тяжении нескольких лет сотрудники Ом-
ского педагогического университета под 
руководством Максима Александровича 
ГРАЧЕВА исследовали территорию и по-
лучили большое количество материалов 
и находок. Памятник поставлен на охрану 
государства, числится в реестре объектов 
культурного наследия народов России.

– Как вы себе представляете дальней-
шую судьбу Омской стоянки?

– Та часть, которая будет осваиваться хо-
зяйствующим субъектом (а это не вся тер-
ритория), должна быть исследована архео-
логами. И сейчас такие работы идут. 

– Сколько это займет лет?
– Сама Омская стоянка – огромная, но 

территория хозяйственного освоения не-
большая, поэтому обследовать ее можно 
на этапе предпроектных работ, думаю, в 
течение полутора лет. Плюс объекты бу-
дут строиться не одновременно, поэтому 
археологи смогут встроиться в производ-
ственный цикл. 

– Если объект многослойный, то как 
планируется исследовать его? Недавно 
на пресс-конференции вы сказали, что 
археологи повреждают памятник при 
раскопках, получается, все верхние слои 
будут уничтожены, чтобы добраться до 
нижнего?

– Наша ведомственная инструкция, 
которая разрабатывается и совершен-
ствуется на протяжении многих десяти-
летий, гласит, что собственник должен 
обеспечить обследование территории 
до определенной отметки, допустим, до 
двух метров. Все остальное остается в 
земле.

– То есть только на глубину свай или 
фундаментов?

– Да. Это один вариант. Если мы мо-
жем себе позволить, то исследуем все 
слои полностью – производим раскоп 
для исследования культурного слоя па-
мятника на всю его глубину. Собствен-
ник получает «бассейн» внутри памят-
ника, где спокойно может вбивать сваи, 
ставить фундамент, строить здания и 
прокладывать коммуникации. Да, ар-
хеолог в момент такого исследования 
уничтожает слои, но параллельно он 
создает полевую археологическую до-
кументацию, в которой фиксирует весь 
процесс. Это и текстовые описания, и 
рисунки, и фотографии, и видео, и ре-
зультаты забора проб для аналитики с 
помощью естественно-научных мето-
дов. Все данные обобщаются в научном 
отчете по результатам работ. Такой на-
учный отчет поступает в организацию, 
которая контролирует археологов стра-
ны, – Институт археологии РАН, в отдел 
полевых исследований. Все археологи 
по истечении действия открытого ли-
ста (это разрешение на работы, которое 
обычно дается на год) присылают туда 
научные отчеты.

– Чем еще занимается лаборатория?
– Второй пласт нашей работы – это 

подготовка проектов по обеспечению 
мер сохранности объектов культурного 
наследия, которые должен предпринять 
собственник земельного участка при его 
хозяйственном освоении. Еще один вид 
нашей деятельности – участие в судеб-
ных экспертизах, связанных с историко-
культурным наследием. Мы можем да-
вать заключения по стоимости и художе-
ственной ценности движимых объектов 
культурного наследия, например, монет, 
коллекций предметов, выполнять по за-
казу суда экспертизу совершенных архе-
ологических работ. Кроме того, органы 
исполнительной власти, отвечающие за 
охрану культурного наследия в регио-
не, заказывают профессиональным ар-
хеологам, в том числе нам, мониторинги 
состояния объектов архитектурного на-
следия. На территории Омской области 
на учете уже стоят около 1600 археоло-
гических объектов, а вообще их более 
трех тысяч.

– Вы уже несколько лет ведете раскопки 
у драмтеатра, где обнаружили фундамен-
ты кухни-столовой и казармы каторжного 
острога, где отбывал каторгу Достоевский. 
Что там будет после их завершения?

– В этом году мы планируем закончить 
работы по Степному бастиону и каторж-
ному острогу Второй Омской крепости. 
Там будет объект туристического показа и 
одновременно действующая стационарная 
музейная экспозиция.

– А какие объекты археологии в Омской 
области на данный момент являются объ-
ектами показа?

– Вторая Омская крепость. Претен-
дуют Омская стоянка и объекты Ново-
Ишимской укрепленной оборонительной 
линии 18 века. 

– Что представляет собой последняя?
– Ново-Ишимская оборонительная ли-

ния 18 века настолько огромная, что ее 
сравнивают с Великой Китайской стеной. 
Ее остатки расположены на территориях 
современных Омской, Тюменской и Кур-
ганской областей. В нашем регионе на-
ходятся руины двух крепостей – Покров-
ской и Николаевской, форпосты, редуты. 
Сейчас будем активно заниматься этой 
темой – есть идея сделать виртуальные 
туры по таким объектам. Остатки крепо-
стей представляют собой четко видимые 
глазом фортификационные сооружения.

– Вижу, что на вашей карте Ново-
Ишимская оборонительная линия идет 
вдоль цепи озер. Ощущение, что раньше 
это была река.

– Так и есть, это русло древней реки. 
Когда-то она начала пересыхать, и в итоге 
остался огромный Камышловский лог, вну-
три которого сохранились ложи озер. Они 
цепочкой идут от Омска на запад. Некото-
рое время назад мы подали в Министер-
ство культуры Омской области заявление 
о постановке на государственную охрану 
Покровской и Николаевской крепостей и 
редутов Ново-Ишимской линии как объ-
ектов археологии. Кстати, фортификация 
Покровской крепости особо выделяется. 
Это земляное сооружение, построенное в 
форме шестиугольника.

– За счет чего так четко сохранился кон-
тур земляного вала?

– Там были очень высокие оборонитель-
ные укрепления, поэтому место не было 
введено в систему хозяйственного оборота 
в советское время. На фото с коптера мож-
но увидеть не только крепость, однажды 
нам удалось заснять рядом с памятником 
черного археолога с металлодетектором. 
Этих ребят не смущает, что мы там рабо-
таем. И таких интересных объектов в Ом-
ской области достаточно много. 

– С коптера крепость впечатляет.
– С земли она тоже эффектно смотрит-

ся. Там есть что смотреть. В крепость уже 
водят экскурсии. Люди ездят и в Моска-
ленский район в Николаевскую крепость, 
которая была построена в виде пятиуголь-
ника. У нее есть большой равелин, закры-
вающий ворота. Обе крепости могут стать 
объектами показа. 

– Но пока указателей к этим достоприме-
чательностям, так понимаю, нет?

– Нет. Министерство культуры охраняет 
территорию от хозяйственного освоения, 
но включить все эти объекты в туристичес-
кий, музейный оборот сложно. Проблема 
в другой плоскости. Ресурсов пока нет. 
Понятно, что на таких больших объектах 
показа нужно создавать инфраструктуру, 
начиная с туалетов, подсветки территории, 
ее охраны и заканчивая сувенирными ма-
газинами. Это больная тема. Вот в Муром-
цевском районе недалеко от деревни Оку-
нево у урочища Темиряк попытались орга-
низовать туристическую инфраструктуру 
в диком виде. Неоязычники на территории 
курганного могильника установили что-то 
типа капища – дерево вверх корнями зако-
пали, установили идолов, ограду, окопали 

это место рвом – и рядом устроили зону от-
дыха, для чего срезали часть прилегающей 
территории, причем, видимо, трактором. В 
результате их действий была снесена часть 
неизвестного до того момента археологи-
ческого памятника. Скорее всего это боль-
шой уплощенный курган, выложенный 
дерновыми кирпичами. Потрясающая по 
своей сложности конструкция! Ведь та-
кие кирпичи нужно было где-то вырезать, 
принести, выложить насыпь объекта. Там 
сложный рельеф местности, поэтому, даже 
работая недалеко от этого места в 1990-
2000-е годы, мы не смогли данный памят-
ник археологии обнаружить. И пережили 
культурный шок, когда увидели разруше-
ния, причиненные действиями неоязычни-
ков. Одна из наших обязанностей – сооб-
щать в областное Министерство культуры 
о разрушении памятников археологии, что 
мы и сделали.

– На недавней пресс-конференции вы от-
метили, что в мире наметилась тенденция 
к сохранению исторических объектов в их 
подлинном виде – без восстановления.

– Действительно, такая тенденция есть. 
Но не всегда она срабатывает. Напри-
мер, археологи и реставраторы считали, 
что Воскресенский собор не нужно вос-
станавливать, что он должен сохраниться 
руинированным. Власть приняла другое 
решение. Воскресенский собор – чистый 
новодел, построенный по современным 
технологиям, но выглядит как подлинник.

– В чем отличия?
– У оригинального собора основание 

стен было трехметровым, поскольку во-
обще не существовало фундамента. Это 
особенности строительства 18–начала 
19 века. Омский научный центр СО РАН 
находится в здании 19 века, которое по-
строено по той же технологии, когда ши-
рокие стены являются одновременно и 
несущей конструкцией. Конечно, никто 
не стал бы восстанавливать собор с трех-
метровыми стенами и без систем кана-
лизации, отопления, которых в 18 веке 
еще не было.

– Как археологическое сообщество 
относится к идее экс-губернатора Леонида 
ПОЛЕЖАЕВА восстановить Ильинскую 
церковь?

– Без пиетета. Смысл ее восстановления, 
если рядом действующий Никольский ка-
зачий собор, часовни, прекрасная церковь 
на Госпитальной?

– Причем подлинная.
– Да, ее никто не разрушал. Сегодня 

восстановление этого собора не актуаль-
но. Кто туда будет ходить? Это же центр 
города, здесь практически нет жилья. А 
вот в 18 веке территория была густо за-
селена, на ней проживали люди разных 
вероисповеданий, поэтому в центре был 
своеобразный религиозный пятачок: 
здание «Дружного мира» стоит пример-
но на месте мечети, рядом находились 
костел, синагога, православные храмы. 
В тот момент Ильинская церковь была 
архитектурной доминантой. Сейчас она 
просто уже не впишется в застройку, не 
будет иметь для города того вида и зна-
чения, как в прошлом. 

Много информации о центре города 
мы получили во время подготовки к 300-
летию Омска, когда активно реставри-
ровались улицы. На месте Театрального 
сквера обнаружили первое городское 
кладбище, на котором с высокой долей 
вероятности хоронили строителей пер-
вой Омской крепости. Без благоустрой-
ства центра города мы бы не смогли 
уточнить границы первой Омской кре-
пости, открыть другие памятники архео-
логии.

– В Тобольске старинное кладбище – 
один из самых популярных объектов 
показа. Там ежедневно проводятся экс-
курсии к могилам декабристов. На ваш 
взгляд, почему в Омске не сохранилось 
подобного?

– Сложно сказать. Тобольск в те годы 
был более богатым городом и в то же вре-
мя уже не разрастался. Омск же стал круп-
ным административным центром в сере-
дине 19 века. Генерал-губернаторский дво-
рец – это не шутка, а реальная резиденция 
главы Степного генерал-губернаторства, 
которое уходило далеко на территорию 
современного Казахстана. В то время на 
месте сквера у кинотеатра «Маяковский» 
уже находилось Кадышевское кладбище. 
И это была граница города. Следующее 
кладбище располагалось на Бутырском 
форштадте, сейчас тоже центр города. За-
тем рядом появилось Шепелевское клад-
бище, закрытое в 1941 году. И Омск как 
крупный военно-административный центр 
того времени быстро разрастался и погло-
щал кладбища. Но у нас, как и в Тобольске, 
на погостах были и красивые надгробья, и 
даже склепы.

– Сколько в Омске археологических ор-
ганизаций? Каким образом происходит 
распределение мест археологических 
раскопок? Знаю, что и ОмГУ им. Досто-
евского этим занимается, и ОмГПУ, и 
вы. Если интересно определенное место, 
организация подает заявку, получает 
разрешение или по-другому? 

– Внешний алгоритм вы правильно по-
нимаете. Археологов в Омской области 
не более двух десятков. Это те, кто име-
ет действующий открытый лист. Все они 
лично знают друг друга. С учетом под-
растающей смены – не более 30 человек. 
Они работают в четырех организациях 
ОмГУ им. Достоевского, ОмГПУ, Ом-
ском научном центре СО РАН и в част-
ной компании – ООО «Архео». Темы, 
как правило, сформированы разными 
подходами, научными школами, поэто-
му пересечения почти не случается. Или 
мы договариваемся, кто на каком объ-
екте будет работать. В ОмГУ, например, 
трудятся специалисты по каменному 
веку. Таких археологов мало, поэтому у 
них практически нет конкуренции. 

– Какие источники дохода у лаборатории 
кроме хоздоговорной деятельности?

– В том числе можно назвать и поступ-
ления от государственных грантов. Сей-
час подаем заявку на грант фонда «Исто-
рия Отечества» на исследовательско-
просветительский проект «Две Омские 
крепости». В целом стоимость проек-
та – около 1,2 млн рублей. Омский науч-
ный центр софинансирует примерно 50% 
работ, используя заработанные на хоздого-
ворах средства. 

– Когда вы пишете заявки на гранты, от 
вас требуют указывать экономический 
эффект?

– Да, когда речь идет о музейных, пре-
зентационных проектах. У чисто науч-
ных грантов есть привязка к публика-
циям в рейтинговых журналах – получа-
тель обязан опубликовать статью, чтобы, 
во-первых, материалы, которые он по-
лучил, были введены в научный оборот, 
во-вторых, археологическое сообщество 
о них узнало и могло бы оценить. Если 
ты не можешь представить результа-
ты работы на высоком научном уровне, 
тебя просто больше не будут финансово 
поддерживать. Еще один момент: фун-
даментальные исследования, на мой 
взгляд, должны финансироваться го-
сударством. Да, они не дадут быстрого 
выхлопа, но именно на них базируются 
практические. Фундаментальные иссле-
дования в археологии обязательны, ведь 
раскопки – тяжелая работа, дающая 
большой объем данных, материалов, на-
ходок, которая в дальнейшем требует се-
рьезного осмысления.

– Сколько сотрудников сегодня работает 
в вашей лаборатории?

– Сейчас у нас трудятся 10 человек, 
из которых два кандидата историчес-
ких наук. У нас девять профессиональ-
ных археологов и один специалист по 
историко-культурному наследию. У семи 

археологов есть открытые листы, из них 
три – аттестованные эксперты по прове-
дению историко-культурной экспертизы. 
Наши специалисты могут выполнять ра-
боты любого уровня сложности. Можно 
сказать, что мы сейчас на пике развития. 
Вот в 2025 году планируем завершить 
археологические раскопки на объекте 
«Культурный слой Второй Омской кре-
пости. Степной бастион и каторжный 
острог». И уже четыре года по заказу 
Минкульта совместно с нашими партне-
рами из «Архео» и ОмГПУ занимаемся 
мониторингом состояния объектов архео-
логического наследия в Омской области, 
находящихся на госохране. Каждый год 
обследуем 160–170 памятников – уста-
навливаем границы, описываем, уточня-
ем координаты. Минкульт подает наши 
данные в Роскадастр, а там наносят гра-
ницы памятников на кадастровую карту. 
И когда выдают разрешения на использо-
вание участков земли, обременения уже 
сразу видны. Государство платит нам за 
мониторинг. Речь идет об очень большом 
объеме работ. В настоящее время мы уже 
в финале, остались памятники только на 
труднодоступных территориях. В этом 
году предстоит целый квест, чтобы до 
них добраться в Усть-Ишимском, Тевриз-
ском районах. Правый берег Иртыша там 
очень плохо освоен, между населенными 
пунктами дорог практически нет.

– Поедете туда, где обнаружили кость 
усть-ишимского человека?

– Нет, мы будем обследовать уже извест-
ные поселения и курганные могильники. 
Что касается усть-ишимского человека. 
Вы знаете, что это случайная находка на 
берегу Иртыша? Да, из этой косточки уда-
лось выделить ДНК, но у нее нет никакого 
сопутствующего комплекса. Если Омская 
стоянка – это многослойный памятник, 
где сохранились комплексы жилищ, по-
гребений, то усть-ишимский человек – на-
ходка, которая, образно говоря, висит в 
воздухе. Это, конечно, феномен. Но непо-
нятно, откуда принесло эту кость. Можно 
только предположить, что ее вымыло из 
археологического объекта, находящегося 
где-то поблизости от места находки.

– То есть вы не сомневаетесь, что она из 
Омской области, а не, например, приплыла 
из Казахстана?

– Если бы она приплыла издалека, то не-
сла бы на себе следы деформаций. Я все 
же думаю, ее смыло с близлежащих терри-
торий. Но вот откуда? Нас, наверное, ждут 
очень интересные находки, связанные с 
усть-ишимским человеком.

– Какой была ваша самая запоминаю-
щаяся археологическая экспедиция?

– Я начал ездить в экспедиции еще 
в школе. От них осталось ощущение 
чуда. Помню поездку с Борисом Алек-
сандровичем КОНИКОВЫМ в деревню 
Кипо-Кулары в 1982 году. Он вывозил 
школьников, которые занимались в его 
кружке. Я был среди них. Но так повер-
нулась «научная судьба», что сначала 
я работал в этнографии, защитился по 
этой специальности в 2000 году. Сейчас 
развиваюсь как специалист в трех на-
правлениях – этнографии, музееведении, 
археологии позднего средневековья. Не-
забываемой для меня была и экспедиция 
нашего головного Института археологии 
и этнографии СО РАН (Новосибирск) во 
главе с академиком Вячеславом Ивано-
вичем МОЛОДИНЫМ. Мы работали в 
сентябре, когда уже довольно прохлад-
но, и обнаружили интересные находки 
бронзового века. Я с коллегой исследовал 
погребение на могильнике Тартас Венге-
ровского района Новосибирской области, 
и мы нашли литейную форму. Она пред-
ставляла собой прямоугольный камень, 
на каждой плоскости которого были вы-
биты формочки для литья женских укра-
шений – сережек, кулонов. Выполнены 
они настолько искусно, что, думаю, и со-
временные женщины стали бы такие но-
сить. Эта находка потрясла нас.

Михаил КОРУСЕНКО, 
заведующий Лабораторией историко-культурных экспертиз СО РАН: 

«Ново-Ишимская оборонительная линия 
18 века настолько огромная, что ее 
сравнивают с Великой Китайской стеной»

Михаил Андреевич КОРУСЕНКО родился 14 октября 1966 года в Омске. После 
школы поступил в ОмГУ, потом ушел служить в армию. Вернулся, восстановился в вузе. 
В 1990 году окончил исторический факультет ОмГУ им. Достоевского. Заочно окончил 
аспирантуру в Институте археологии и этнографии СО РАН (Новосибирск). В 2000 году 
получил степень кандидата исторических наук по специальности «Этнография». С 2013 
года  доцент кафедры этнографии и музееведения (в настоящий момент кафедры все-
общей истории) ОмГУ им. Достоевского. С 2014 года работает в Омском научном центре 
СО РАН. С 2017 года возглавляет Лабораторию историко-культурных экспертиз СО РАН. 
С 2010 года – старший научный сотрудник Омской лаборатории Института археологии и 
этнографии СО РАН.

Фото автора
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Автобусы особо 
большого класса 
востребованы 
в час пик

Анастасия ИЛЬЧЕНКО

11 ФЕВРАЛЯ на заседании ко-
митета по вопросам местного 
самоуправления, законности и 
правопорядка Омского город-
ского совета старший помощ-
ник прокурора города Омска 
Юлия СТАДНИКОВА пере-
числила депутатам основные 
проблемные вопросы в городе 
в 2024 году. 

Участки 
многодетным

Она отметила, что в Омске 
было выявлено более 16 тыс. 
нарушений закона. В части 
земельного и градостроитель-
ного законодательства есть 
проблема с обеспечением зе-
мельными участками много-
детных семей. «Очередность 
лиц, имеющих право на предо-
ставление земельных участков 
в собственность бесплатно, с 
каждым годом лишь возрас-
тает. Необходимо принимать 
какие-то дополнительные 
меры, чтобы закрывать суще-
ствующие проблемы», – отме-
тила Юлия СТАДНИКОВА. 

Когда глава комитета Юрий 
КОЗЛОВСКИЙ спросил, ре-
шается ли проблема с вы-
делением участков, первый 
заместитель мэра, директор 
департамента имущественных 
отношений Евгений РОМА-
НИН пояснил: «Все, что не-
обходимо от города, делается, 
но земельного банка, который 
попадает под критерии, явно 
недостаточно. Поэтому мы 
сейчас совместно с областью 
разрабатываем изменения в 
законодательство, которые 
уточнят определенные крите-
рии. Также мы с департамен-
том архитектуры проводим 
анализ земельных участков в 
городе, которые могут быть 
предоставлены». 

Многодетная семья может 
сделать выбор: ожидать выде-
ления земельного участка или 
соглашаться на сертификат. 
«У нас есть перечень участков. 

Мы их постоянно, согласно 
очередности, предлагаем дан-
ной категории граждан. Но 
многие достаточно скрупулез-
но относятся, полагают, что 
земельный участок желатель-
но получить в центре города, 
отказываются от земельных 
участков по нескольку раз – 
есть и по 5, и по 7», – пояснил 
чиновник. Мэрия ищет участ-
ки не только в городской черте, 
но и работает с районами об-
ласти, в частности, с ближай-
шим – Омским. Однако, как 
отметил Евгений РОМАНИН, 
в районах есть и свои очереди 
на выделение участков.  

В 2024 году в перечень на 
бесплатное предоставление 
земельных участков включено 
334 земельных участка, из ко-
торых на ИЖС – 316, для ве-
дения садоводства – 18. Плюс 
три района Омской области 
выделили городским много-
детным семьям 13 земельных 
участков: 10 – для садоводства, 
3 – под личное подсобное хо-
зяйство (ЛПХ). Еще около 170 
земельных участков под ЛПХ 
планируется выделить на тер-
ритории села Богословка Ом-
ского района (участок 80 тыс. 
кв. м). 

– В 2024 году гражданам, сто-
ящим на учете, вручено 831 из-
вещение о предложении земель-

ных участков в собственность 
бесплатно. Согласились всего 
лишь 237 семей. По результа-
там поступивших заявлений 
бесплатно предоставлено в 
собственность 173 земельных 
участка. В 2024 году обеспе-
чено земельными участками в 
2,5 раза больше граждан, чем в 
2023 году (57), – отметил Евге-
ний РОМАНИН и резюмиро-
вал: – То есть мы видим суще-
ственную динамику. Работа 
департаментом ведется, не 
стагнирует. В настоящее вре-
мя остается необеспеченным 
земельными участками 6471 
гражданин. При этом имеется 
481 свободный земельный уча-
сток: 342 – под ИЖС, 24 – под 
ведение садоводства и 15 – для 
ЛПХ. Участков для предостав-
ления гражданам недостаточ-
но. Существует нехватка но-
вых территорий для льготной 
застройки.

В прошлом году департа-
мент известил о возможности 
получения денежного серти-
фиката взамен земельного 
участка 2328 многодетных 
семей, рассмотрел 212 заявле-
ний о выдаче сертификатов и 
выдал 114 жилищных серти-
фикатов. По сравнению с 2023 
годом их количество увеличи-
лось в 7 раз. Денежные выпла-
ты уже предоставлены 52 мно-
годетным семьям – в общем 
объеме более 9 млн рублей. 
Деньги на выплаты приходят 
в город в виде субвенций из 
области.

– Получается, 481 участок не 
заинтересовал получателей? 
Они не обеспечены коммуника-
циями или по иным причинам 
не нашли владельцев? Так и 
будут ждать людей, которые 
ими заинтересуются, или у ад-
министрации есть планы по их 
развитию? – уточнила депутат 
Наталья ЧЕБЫКИНА. Евге-
ний РОМАНИН заметил, что 
участки все разные, что, даже 
если все существующие будут 
розданы, это не решит вопрос 
кардинально – слишком боль-
шая очередь сформировалась. 

Он рассказал, что много-
детным гражданам по закону 
трижды предлагают разные 
земельные участки. Если они 
трижды отказываются, то ухо-
дят в конец очереди. Сейчас 

один участок предлагается 
одной семье, а уже после ее 
отказа идет работа со сле-
дующей, но департамент раз-
рабатывает законодательную 
инициативу, согласно которой 
сможет работать одновремен-
но с несколькими многодет-
ными гражданами.

Автобусы особо 
большого класса

Также Юлия СТАДНИКО-
ВА перечислила другие про-
блемы. Среди них постановка 
на учет в Росреестр бесхозяй-
ных объектов, исполнение су-
дебных решений (на данный 
момент на это требуется более 
18 млрд рублей), просроченная 
кредиторская задолженность 
АО «Тепловая компания», не 
снесены 29 аварийных и рас-
селенных домов (требуется 
около 20 млн рублей), не вы-
делены средства на замену 
тепловых сетей, транспортная 
доступность между Советским 
и Кировским округами. 

Есть проблемы в городе и 
с образованием. Так, в новых 
микрорайонах наблюдается 
нехватка мест в образователь-
ных учреждениях. «В 2023 го-
ду заключались контракты на 
капитальный ремонт 14 обра-
зовательных учреждений. Из 
них две школы – № 91 и № 71 – 
находятся под срывом сроков, 
потому что работы на объ-
ектах фактически не ведут-
ся. Отставание от графика 
составляет свыше 10 месяцев. 
По 8 объектам строительная 
готовность не превышает 30%, 
хотя срок сдачи данных объек-
тов уже подходит – 15 июля 
2025 года», – пояснила Юлия 
СТАДНИКОВА.  

Когда депутаты заинтере-
совались нехваткой водителей 
в городском пассажирском 
транспорте, Юрий КОЗЛОВ-
СКИЙ вспомнил вместитель-
ные автобусы-гармошки: «Мо-
жет быть, есть смысл завоз-
ить их опять? Водитель один 
и тот же, а вместимость поч-
ти в два раза больше». 

Тему подхватил директор 
департамента транспорта ад-
министрации города Вадим 
КОРМИЛЕЦ: «Мы планируем 
закупку автобусов особо боль-
шого класса, т. е. сочлененных. 
Рассчитывали, что в этом 
году будут выделены средства 
в рамках нацпроекта «Эколо-
гическое благополучие». Пла-
нировали в рамках федерально-
го финансирования приобрести 
35 автобусов: 25 – большого 
класса и 10 – особо большого 
класса. Благо, что такие, где 
двигатели работают на ком-
примированном природном газе, 
стали выпускаться с прошлого 
года. Но по информации на се-
годняшний день, в рамках нац-
проекта «Экологическая бла-
гополучие» выделение средств 
не предусмотрено. Если деньги 
не выделят, дополнительный 
подвижной состав закупаться 
не будет. Автобусы особо боль-
шого класса на самом деле вос-
требованы. Особенно в утрен-
ние и вечерние часы пик». 

Автобусами особо большого 
класса считаются транспорт-
ные средства длиной 16,5 м и 
более, вмещающие свыше 90 
человек. 

В Омск хотят вернуть автобусы-гармошки

14.11.2024  N 650-п 
«О внесении изменений в по-
становление Правительства 
Омской области от 10 апреля 
2019 года N 117-п» 
Скорректирована Региональная ад-
ресная программа Омской области 
по переселению граждан из аварий-
ного жилищного фонда в 2019 - 2025 
годах. 

14.11.2024  N 657-п 
«О предельных размерах пла-
ты за проведение техниче-
ского осмотра транспортных 
средств на территории Ом-
ской области в 2025 году» 
Установлены предельные размеры 
платы за проведение технического 
осмотра транспортных средств на 
территории Омской области в 2025 
году. 

21.11.2024  N 665-п 
«О внесении изменений в по-
становление Правительства 
Омской области от 5 декабря 
2013 года N 316-п» 
 Скорректирован Порядок обеспече-
ния бесплатным питанием.

28.11.2024  N 671-п 
«О внесении изменения в по-
становление Правительства 
Омской области от 9 июня 
2015 года N 143-п» 
  Изложен в новой редакции размер 
предельной стоимости услуг и (или) 
работ по капитальному ремонту об-
щего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории 
Омской области.

28.11.2024  N 681-п 
«О внесении изменения в по-
становление Правительства 
Омской области от 6 апреля 
2023 года N 181-п» 
  Внесены изменения в Порядок при-
нятия управленческого решения в 
отношении незавершенных объектов 
капитального строительства, вклю-
ченных в региональный реестр неза-
вершенных объектов капитального 
строительства, и внесения в него из-
менений.
  
28.11.2024  N 685-п 
«О размещении и обустрой-
стве сезонных залов (зон) 
обслуживания посетителей 
при розничной продаже ал-
когольной продукции при 
оказании услуг обществен-
ного питания» 
Установлены требования к разме-
щению и обустройству сезонных за-
лов (зон) обслуживания посетителей 
при розничной продаже алкогольной 
продукции при оказании услуг обще-
ственного питания. 

© Обзор подготовлен  
в ООО «ТЕМАСК-ИНФОРМ» 

на основе электронной базы данных
Справочно-информационной системы  

КонсультантПЛЮС Омский выпуск.

Омск-10, ул. Маяковского,  81,  2-й этаж.
Телефоны: (381-2) 

36-21-07, 36-21-15. 
Факс 53-31-76   

E-Mail: temask@omsknet.гu
www.temask.ru

19.11.2024  N 893-п 
«О внесении изменения в по-
становление Администрации 
города Омска от 12 января 
2015 года N 1-п» 
Скорректирован Порядок назначения 
на должности. 

27.11.2024  N 917-п 
«О внесении изменений в 
некоторые муниципальные 
правовые акты г. Омска» 
  Внесены изменения в Порядок про-
ведения аукциона по продаже права 
на заключение договора на разме-
щение нестационарного торгового 
объекта на территории города Ом-
ска, утвержденный постановлением 
Администрации города Омска от 23 
декабря 2014 года N 1812-п. 

Юлия СТАДНИКОВА рассказала, что капитальный ремонт 
двух омских школ находится под угрозой срыва сроков
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– Современные способы диагностики 
играют ключевую роль в раннем выявлении 
проблем с фертильностью и возможностью 
забеременеть. Так, например, ультразвуко-
вые исследования позволяют визуализи-
ровать яичники и матку, выявить снижение 
овариального резерва, кисты, миомы или 
полипы, которые могут препятствовать бе-
ременности. В ходе лабораторной диагно-
стики мы проверяем уровень гормонов, сре-
ди которых АМГ, ФСГ, пролактин, эстрадиол, 
прогестерон и тестостерон. Это помогает 
обнаружить нарушения, влияющие на овуля-
цию и менструальный цикл. 

Одна из причин бесплодия – непроходи-
мость маточных труб. Такой способ диагно-
стики, как гистеросальпингография, позво-
ляет заранее оценить проходимость труб и 
выявить аномалии в полости матки. С по-
мощью лапароскопических хирургических 
процедур врачи могут осмотреть репродук-
тивные органы изнутри, выявить эндоме-
триоз или другие патологии.

- Вернемся к обсуждению заморозки и 
хранения яйцеклеток, эмбрионов. На Ваш 
взгляд, в Омске такая услуга популярна?

– Да, в Омске, как и в других крупных горо-
дах России, услуга по замораживанию и хра-
нению яйцеклеток и эмбрионов становится 
все более популярной. Опять же, многие 
омички предпочитают сосредоточиться на 
своей карьере или образовании, прежде чем 
принимать решение о материнстве. Замора-
живание яйцеклеток позволяет им сохра-
нить возможность забеременеть в будущем. 
Пациентки, которые проходят лечение каких-
то заболеваний, например онкологических, 
также могут использовать эту процедуру для 
сохранения фертильности.

- Как вы считаете, есть ли сейчас такие 
исследования в области репродуктивных 
технологий, которые обещают наиболь-
ший прорыв в будущем?

– Да, в области репродуктивных технологий 
действительно проводится множество иссле-
дований, которые могут привести к значи-
тельным прорывам в будущем.

Например, разрабатываются технологии 
генетического редактирования. С помощью 
этих инструментов можно будет устранять 
наследственные генетические мутации, уси-
ливать «полезные» и «хорошие» гены и повы-
шать шансы на успешную беременность.

Исследования в области создания искус-
ственных яйцеклеток и сперматозоидов (из 
стволовых клеток) могут открыть новые воз-
можности для лечения бесплодия.

- Наталья Геннадьевна, что нужно сде-
лать женщинам, чтобы попасть к специа-
листам вашего отделения?

– Достаточно просто обратиться в спра-
вочную службу клиники и записаться на 
прием. Мы будем рады помочь всем нашим 
пациентам достичь заветной цели – стать 
родителями! 

* Инъекция сперматозоида в цитоплазму 
ооцита (ИКСИ).

Коды по номенклатуре медицинских услуг, 
указанных в данной статье, обозначены в 
прейскуранте на официальном сайте ООО 
«МЦСМ «Евромед».

Р Е К Л А М А
О О О  « М Ц С М  « Е в р о м е д »
Лицензия Л041-00110-55/00573852 
от 12 августа 2020 г.
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«Мы стали родителями!»
Три заветных слова, которые мечтают произнести многие пары, особенно те, 
кто по разным причинам столкнулся с проблемами при зачатии ребенка

С любыми вопросами, касающимися 
планирования беременности или лечения 
бесплодия, будущие родители могут отпра-
виться на прием к врачам-репродуктологам. 
Отделение вспомогательных репродуктив-
ных технологий (ВРТ) «Евромеда» уже 12 лет 
помогает парам осуществить заветную меч-
ту – стать родителями.

О том, какие изменения произошли в отде-
лении и в целом в области репродуктивных 
технологий, о причинах обращения и вариан-
тах помощи парам поговорили с заведующим 
отделением, акушером-гинекологом первой 
категории, репродуктологом Натальей Ген-
надьевной ЧЕРНОВОЙ.

- Наталья Геннадьевна, ваше отделение 
в этом году будет отмечать 13 лет. Как из-
менились репродуктивные технологии и 
ваши пациенты за это время? Что было по-
пулярно в 2012 году, что популярно сейчас?

– Репродуктивные технологии за последние 
12 лет претерпели значительные изменения 
и улучшения. Раньше процессы IVF (IVF – 
invitrofertilisation – аббревиатура, обознача-
ющая экстракорпоральное оплодотворение – 
Прим. ред.) были довольно стандартными, 
можно даже сказать, ограниченными в пла-
не результативности. Сейчас технологии уве-
личивают шансы на успешную беременность. 
Например, преимплантационное генетичес-
кое тестирование эмбрионов. С его помо-
щью можно выявить генетические аномалии 
эмбриона до его переноса в полость матки.

Те виды ВРТ, которые еще 12 лет назад 
были доступны не всем, сейчас получили 
широкое распространение. Например, крио-
консервация, т. е. заморозка яйцеклеток 
и эмбрионов. Теперь многие женщины вы-
бирают, в каком возрасте стать мамами, и 
активно используют заморозку яйцеклеток 
для сохранения фертильности в будущем.

Если говорить о мужчинах, то интерес к 
их здоровью и фертильности увеличился, 
появились новые технологии для оценки и 
улучшения качества эякулята.

Да и в целом распространение ЭКО, от-
ношение людей к подобным технологиям 
поменялось кардинально. Многие страны 
начали работать над улучшением доступа к 
возможностям репродуктивной медицины. 
Сегодня технологии ВРТ доступны в рамках 
обязательного медицинского страхования 
(ОМС), в том числе и в нашей клинике.

 Все эти изменения помогли многим лю-
дям реализовать свои мечты о родительстве.

- Каких результатов ваше отделение 
достигло в процессе работы в 2024 году?

– За прошедший год мы достигли значи-
тельных результатов в различных аспектах.
Благодаря новым технологиям увеличилось 
количество успешных циклов ЭКО. В 2024 
году «у нас» родилось 115 детей, из них 62 
девочки и 53 мальчика. Проведено 88 про-
грамм генетического тестирования. Были 
внедрены менее инвазивные технологии, та-
кие, как криоперенос эмбрионов, позволяю-
щий снизить нагрузку на организм женщин и 
увеличить комфорт процедуры. Эти достиже-

ния подчеркивают постоянное стремление 
нашего отделения и клиники к улучшению 
качества услуг и повышению уровня удовлет-
воренности пациентов. 

 - С чем, на Ваш взгляд, связана поло-
жительная тенденция роста успешных ци-
клов ЭКО?

– На мой взгляд, это связано с несколькими 
факторами. Во-первых, усовершенствованы 
способы лабораторной работы, используют-
ся более качественные питательные среды 
и технологии, позволяющие отбирать более 
жизнеспособных эмбрионов. А совершен-
ствование условий инкубации и хранения 
эмбрионов в свою очередь позволило увели-
чить их выживаемость и качество. Во-вторых, 
произошла оптимизация протоколов лече-
ния. Новые подходы к гормональной стимуля-
ции яичников и мониторинг цикла позволяют 
лучше контролировать процесс и повышать 
шансы на успешное оплодотворение.

 Следует отметить и вклад наших паци-
ентов. С увеличением осведомленности о 
репродуктивном здоровье и возможностях 
ЭКО многие женщины стали обращаться за 
помощью к репродуктологу на более ран-
них стадиях бесплодия, что тоже повысило 
успешность процедур.

  - С какими вопросами чаще всего об-
ращаются в ваше отделение?

– В отделение вспомогательных репродук-
тивных технологий пациенты обращаются с 
различными вопросами и проблемами, свя-
занными с репродукцией и бесплодием. Наи-
более распространенные темы:

1. Диагностика бесплодия – какие тесты и 
анализы нужно пройти для выявления причин 
бесплодия.

2. Виды лечения – какие технологии ВРТ до-
ступны в нашей клинике.

3. Подбор протокола – как выбрать наибо-
лее подходящий протокол лечения в зависи-
мости от индивидуальных факторов.

4. Подготовка к процедурам – что нужно 
делать перед началом лечения (диета, образ 
жизни).

5. Риски и побочные эффекты от ВРТ.
6. Финансовые вопросы: какова стоимость 

процедур и какие есть возможности финанси-
рования, возможно ли проведение програм-
мы ЭКО по ОМС.

7. Эмоциональная поддержка – как спра-
виться с психологическими аспектами ле-
чения.

- Одно из популярных мнений гласит, что 
перед ЭКО генетические исследования 
обязательны. Так ли это? Что это дает? 

– Да, действительно, преимплантацион-
ное тестирование эмбрионов становится 
все более популярным и рекомендуемым. 
Это, опять же, связано с выявлением на-
следственных заболеваний и тщательным 
отбором эмбрионов. Так как генетические 
аномалии могут быть одной из причин выки-
дышей, преимплантационное тестирование 
может помочь избежать имплантации эм-
брионов с потенциальными проблемами. А 
зная о своих генетических рисках, пары мо-
гут принимать более обоснованные решения 
относительно ЭКО и будущего родительства. 
Поэтому проведение генетических исследо-
ваний может стать важным шагом на пути к 
успешному материнству!
- Правда ли, что возраст девушек с пер-

вой беременностью сейчас выше, чем 10 
лет назад? С чем это связано?

– В последние годы наблюдается тенден-
ция к увеличению возраста женщин при 
первой беременности. Многие стремятся 
получить высшее образование и построить 
карьеру, перед тем как стать матерями. Это 
может привести к более позднему планиро-
ванию семьи.

В современном обществе иные социаль-
ные нормы по сравнению с 10-12 годами 
ранее. Сейчас люди более открыты к раз-
личным жизненным выборам, и многие 
женщины предпочитают сначала сосредо-
точиться на личной жизни, путешествиях и 
саморазвитии. С увеличением осведомлен-
ности о репродуктивном планировании мно-
гие дамы предпочитают дождаться более 
подходящего со стороны здоровья момента 
для беременности.

- Наталья Геннадьевна, расскажите, как 
современные виды диагностики способ-
ствуют более раннему выявлению про-
блем с зачатием? 

Отделение ВРТ «Евромеда» предлагает:
• консультативный прием специалистов;
• лечение с помощью всех основных вспомога-
тельных репродуктивных технологий – стиму-
ляция овуляции, ЭКО, ИКСИ*, ПИКСИ, вспомо-
гательный лазерный хэтчинг, искусственная 
инсеминация, ЭКО в натуральном цикле;
• программы донорства (банк донор-
ской спермы, ЭКО с донорской яйцеклет-
кой, ЭКО с донорскими эмбрионами, про-
граммы суррогатного материнства);
• криоконсервацию (замораживание спер-
мы, витрификацию ооцитов и эмбрионов, хра-
нение спермы и эмбрионов);
• преимплантационное генетическое тести-
рование эмбрионов на моногенные заболева-
ния, анеуплоидию;
• проведение малых диагностических и ле-
чебных гинекологических операций.

Отделение вспомогательных 
репродуктивных технологий 
МЦСМ «Евромед»
г. Омск, ул. Старозагородная Роща, 8.
Тел. 331-809.
Единая справочная служба: 
тел. 66-48-86.
ТГ-канал «Евромед. Планирование 
беременности»
Сделайте шаг к счастливому 
родительству вместе с нами!

О О О  « М Ц С М  « Е в р о м е д »
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«Все упрутся в Партизанскую! 
Не понимаю, как это вообще можно 
обсуждать в здравом уме!»
Председатель 
правления 
регионального 
отделения Союза 
архитекторов России 
обратился в Омский 
горсовет
Анастасия ИЛЬЧЕНКО

Д венадцатого февраля на 
заседании комитета по во-
просам градостроительства, 
архитектуры и землепользо-
вания Омского городского 
совета председатель правле-

ния Омской региональной организации 
«Союз архитекторов России» Андрей 
СЕДАЧЕВ предложил изменить концеп-
цию пространственно-планировочного 
решения застройки исторической части 
города Омска в границах ул. Петра Не-
красова – берега Иртыша – Воскресен-
ского сквера – ул. Партизанской.

Напомним, что речь идет о застройке 
элитным жильем исторической части 
Омска и территории бывшей ТЭЦ-1, что 
планирует осуществить АО «Основа 
Холдинг», которое возглавляет Алек-
сандр АНТРОПЕНКО. 

– На данной территории, по нашему 
мнению, не может существовать жилье 
по нескольким критериям. Первое – пол-
ное отсутствие социальной инфраструк-
туры. Школа № 19 перегружена, дет-
ских садов там нет. Тот садик, который 
предлагается проектом, невозможен к 
исполнению, поскольку располагать его в 
15 метрах от земли на кровле торгового 
комплекса запрещено. Второе – транс-
портный коллапс: 1,5 тыс. машин доба-
вятся на этой территории. Третье – сла-
бая инженерная обеспеченность. Сети, 
которые существуют, перегружены. В 
случае строительства жилья на этой 
территории требуется полная рекон-
струкция всех сетей. И четвертое – на 
этой территории существует объект 
культурного наследия, – пояснил Андрей 
СЕДАЧЕВ.

На последнем пункте он остановился 
подробнее. Подчеркнул, что за весь пе-
риод владения объектом культурного 
наследия владелец не предпринял мер 
ни по консервации, ни по реставрации 
памятника. «Существуют детальные 
чертежи на это здание – и его воссоздать 
и восстановить не представляет слож-
ности. Но с годами потихоньку утра-
чивалась кровля. Через какое–то время 
собственник начал снос предела. На се-
годняшний день часть здания и кровля 
утрачены», – отметил Андрей СЕДАЧЕВ 
и предложил в градостроительном доку-
менте изменить территориальную зону, 
где располагается объект, чтобы не до-
пустить там строительство жилья.

Его поддержал член Союза архитекто-
ров России, председатель регионального 
отделения ВООПИК Никита ШАЛМИН. 
Он считает, что нужно актуализировать 
проект планировки с учетом представ-
леных архитекторами изменений. «Мы 
предлагаем сделать анфиладу площа-
дей. Малый плац, потом плац парадов и 
площадь на пересечении улиц Музейной и 
Карла Либкнехта, которая пешеходным 
мостом потом связывается с площадью 

Бухгольца. Тогда мы получаем контур и 
упорядочение всей этой приречной части. 
Воссоздаем панорамность Омска, кото-
рая была изначально», – пояснил концеп-
цию Никита ШАЛМИН.

Он продемонстрировал слайды, на 
которых видно, что предлагают архитек-
торы и чем это отличается от задумки за-
стройщика. Депутата Александра КУЗЮ-
КОВА заинтересовал пешеходный мост 
через Омь в районе слияния Оми и Ирты-
ша, он поинтересовался, не помешает ли 
этот объект прогулочным катерам, кото-
рые летом там катают омичей. «Мост не 
помешает, его можно сделать любым по 
высоте. Но вообще-то у нас есть речной 
вокзал, около которого причальная стен-
ка. А когда здесь разворачивается «Моск-
ва», то не влезает в берега, становится 
поперек Оми. Это опасная ситуация», – 
заметил Никита ШАЛМИН.

Когда депутат Алексей ПРОВОЗИН 
спросил представителей департамента 
архитектуры, достаточно ли обращения 
архитекторов, чтобы инициировать про-
цедуру внесения изменений, заместитель 
директора департамента архитектуры 
и градостроительства администрации 
города Омска Ольга ДЕРЯБИНА ожи-
даемо дала отрицательный ответ: «Нет, 
нам необходимо заявление в комиссию по 
подготовке проекта с соответствую-
щим обоснованием. Данное заявление 
будет рассмотрено». «Есть момент, на 
который я хотела бы обратить внима-
ние. В Градостроительном кодексе суще-
ствует понятие «общественное обсуж-
дение», и правообладатели земельных 
участков могут быть участниками об-
щественных обсуждений. Предполагаю, 
что правообладатель данных земельных 
участков будет участвовать в обще-

ственных обсуждениях», – последнее 
предложение Ольга ДЕРЯБИНА особо 
выделила голосом.

Депутат Сергей ДРОЗДОВ решил вы-
ступить по данному вопросу. «Андрей 
Олегович (СЕДАЧЕВ) назвал три причины, 
почему здесь строить нельзя. Четвертая – 
историческая часть. Все эти веселые кар-
тинки, – заявил Сергей ДРОЗДОВ, види-
мо, подразумевая слайды, представлен-
ные архитектором, – в сердце каждого 
омича, который дорожит своей малой 
родиной, как осиновый кол. Совершенно 
очевидно, что люди, которые там будут 
жить, каждое утро должны будут куда-
то в школу возить ребятишек. И главное. 
Примерно можно предположить, какой 
будет стоимость квартир и, соответ-
ственно, кто в них будет жить (если за-
хочет мучиться, конечно). Их будут по-
купать люди с определенным достатком. 

Слайды из презентации Архитектурного бюро ASADOV
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Продажа квартир

Центр города

«Золотой
парус»

Тел. 8-913-676-1111

Ул. Чернышевского, д.1

А это значит, одна машина на семью 
минимум, а где-то и по две. И весь этот 
поток мы выпускаем на ул. Ленина либо 
на Ленина через ул. Партизанскую. Все 
упрутся в Партизанскую! Не понимаю, 
как это вообще можно обсуждать в 
здравом уме!». 

Депутат также пытался задать вопрос, 
как территория исторической застройки 
в центре города попала в частную соб-
ственность, но отвечать на него никто не 
захотел. А когда его коллега Аркадий ЛУ-
НЕВ тоже заинтересовался – законно ли 
перешли земли собственнику, слово взял 

Никита ШАЛМИН: «Когда шла привати-
зация предприятий, должна была быть 
стадия «разграничение земли», т. е. вы-
делялась сначала федеральная земля, му-
ниципальная, а потом уже частная – то, 
что могло попасть в приватизацию. И по 
этим объектам такого разграничения не 
проводилось. Почему-то все чохом было 
отправлено в частную собственность».

Он также отметил, что на представ-
ленных слайдах отражена ситуация с 
застройкой жилья на 30 тыс. кв. м, од-
нако уже известно, что одобрено созда-
ние 70 тыс. кв. м. «Планируемых к сда-

че квадратных метров в два раза боль-
ше?» – уточнил глава комитета Дмитрий 
ЛИЦКЕВИЧ. «Да, высотность будет 
выше – 15 этажей», – пояснил Никита 
ШАЛМИН. 

Он также отметил, что если детский 
сад сделать на первом этаже здания, 
то его игровые площадки займут око-
ло трети Воскресенского сквера. «Это 
скрытая приватизация, ведь игровые дет-
ского сада – это огороженные террито-
рии ограниченного доступа», – пояснил 
председатель регионального отделения 
ВООПИК.

После завершения обсуждения вопро-
са Андрей СЕДАЧЕВ, воодушевленный 
поддержкой депутатского корпуса, по-
благодарил народных избранников и 
поинтересовался: «У нас еще есть один 
вопросик. Можем ли мы рассчитывать 
на такую же работу по другим участ-
кам? Есть проблемные территории, ко-
торые мы бы хотели обсудить с вами». 
«И у нас есть проблемные террито-
рии, – улыбнувшись, кивнул Дмитрий 
ЛИЦКЕВИЧ. – Уже не одна встреча 
была по поводу планируемой застройки 
за автодорожным институтом».

Слайды из презентации Архитектурного бюро ASADOV



«Жили 
на широкую ногу»
Беззаботная жизнь 
вызывает зависть

«Хорошо, легко и беззаботно жилось в 
той старой Вене, и северяне-немцы смо-
трели довольно раздраженно и презри-
тельно на нас, соседей по Дунаю, которые, 
вместо того чтобы быть «усердными» и 
придерживаться строгого порядка, жили 
на широкую ногу, любили поесть, радо-
вались праздникам и театру, да к тому 
же писали отличную музыку. Вместо не-
мецкого трудолюбия, которое в конце концов отравило и испа-
костило жизнь всем другим народам, вместо этого корыстного 
стремления опережать всех и вся, в Вене любили неспешно поси-
деть, обстоятельно поговорить и каждому – с несколько, быть 
может, небрежной обходительностью, но без всякой зависти, – 
каждому дать свой шанс. «Живи и дай жить другим» – таков 
был всеобщий венский принцип, который сегодня кажется мне 
более гуманным, чем все категорические императивы, и он бес-
препятственно пробивал себе дорогу повсюду» (пер. Геннадия 
КАГАНА). «Вчерашний мир» – книга знаменитого австрийского 
писателя Стефана ЦВЕЙГА, созданная в изгнании, в самый раз-
гар Второй мировой войны. ЦВЕЙГ мысленно оглядывается на 
величественное здание европейской культуры, приговоренное к 
сносу немецкими войсками. Перечисляет названия книг, горо-
дов и улиц, счастливые и печальные события, из которых сло-
жилась первая половина ХХ столетия, с любовью пишет о людях, 
знакомством с которыми гордится. Как подчеркивают издатели, 
«Вчерашний мир» – не просто сборник воспоминаний. Книга за-
думана как исповедь сына своего столетия. «Много должно было 
произойти, – пишет ЦВЕЙГ в предисловии, – событий, испыта-
ний и катастроф, прежде чем я нашел в себе мужество начать
книгу, в которой мое «я» – главный герой».

«Стремление 
к свету и разуму»
Учиться умению видеть суть вещей 

«Я намерен здесь привести несколько фак-
тов, известных всякому ботанику. Я не со-
вершил никакого открытия, и мой скромный 
вклад сводится к немногим, к тому же эле-
ментарным наблюдениям. Само собой разу-
меется, у меня нет намерения перечислить
все проявления разума, которые мы нахо-
дим у растений. Эти проявления неисчис-
лимы и непрерывны, в особенности среди 
цветов, в которых сосредоточено стремле-
ние растительной жизни к свету и разуму» 
(«Разум цветов», пер. Николая Минского, 
Людмилы Вилькиной). Морис МЕТЕРЛИНК – бельгийский 
драматург, эссеист и поэт, лауреат Нобелевской премии. Самая 
знаменитая его пьеса «Синяя птица» рассказывает о детях, по-
лучивших в подарок от феи умение «видеть души вещей». Воз-
можно, этим искусством владел и сам автор, поскольку натур-
философские произведения очаровывают не меньше, чем его 
сказки. Как подчеркивают издатели, талант поэта-символиста 
и проницательность влюбленного в природу художника позво-
ляют МЕТЕРЛИНКУ необычайно увлекательно рассказывать о 
завораживающих мирах, возможно, более гармоничных, чем че-
ловеческий социум. Удивительные факты из жизни разнообраз-
ных цветов, описание сложной и слаженной работы пчелиного 
улья или организации термитника превращаются в изложении 
МЕТЕРЛИНКА не просто в записки натуралиста, а в манифест 
существования единого высшего разума, проявляющего себя во 
всех живых существах. В настоящем издании представлены из-
бранные эссе и трактаты Мориса МЕТЕРЛИНКА, написанные 
с 1896 по 1926 год: «Сокровище смиренных», «Мудрость и судь-
ба», «Жизнь пчел», «Погребенный храм», «Двойной сад», «Раз-
ум цветов», «Жизнь термитов».

«Тот самый всадник»
Московская жизнь располагала 
к языкам

Марина БОРОДИЦКАЯ – поэт, 
переводчик англоязычной, фран-
коязычной и польской поэзии. 
Автор книг стихов «Оказывается, 
можно», «Ода близорукости», 
«Прогульщик и прогульщица» 
и других. Из переводов самые 
известные – «Троил и Кресси-
да» Чосера, «Именем любви. 
Английские поэты-кавалеры 
XVII века», «Комедия ошибок» 
Шекспира, а также многочис-
ленные книги детских поэтов, в 
том числе Доктора Сьюза и Джу-
лии Дональдсон. Как оказалось, 
переводчики любят вспоминать 
прошлое: примером могут слу-
жить недавно увидевшие свет 
воспоминания Георгия Кружкова и Веры Мильчиной. «А пере-
водчик – он и есть тот самый всадник, единственный доска-
кавший, любивший и ласкавший родной язык, как своего нена-
глядного коня. Всадник со спасительной вестью», – утверждает 
Марина БОРОДИЦКАЯ. В ее книге читатель найдет и мемуар-
ную повесть «Пушкинская, 17» о детстве и взрослении в самом 
сердце оттепельной Москвы, и секреты переводческого мастер-
ства, и воспоминания о друзьях-коллегах-переводчиках-поэтах, 
и миниатюры из записных книжек. Взросление и пестрый ка-
лейдоскоп московской литературной жизни, собранный из вос-
поминаний о прогулках с отцом, из первых творческих опытов 
и встреч, из обучения на факультете иностранных языков и, ко-
нечно, поэзии. «Медленно плывущая кабина, металлическая сет-
ка, громыхающие двери на каждом этаже – я все это полюбила 
и по утрам, если спускалась одна, шептала украдкой: «Здрасьте, 
дядя лифт». Дети порой одушевляют механизмы, как древние 
греки – свои деревья и ручьи...». 

Человек Двойной Звезды
Очаровательная свежесть 
старых книг подобна вину

В сборнике – три самые знаменитые повести 
Александра ГРИНА. Все три рассказывают о со-
прикосновении с чудом. Даже если это чудо – ру-
котворное, как в «Алых парусах». Интересно, что 
«Паруса...» и «Блистающий мир» изначально за-
думывались как единый роман. В черновиках 1917-1918 годов 
говорится о плане романа «Красные паруса», в котором описы-
вается некий Мас-Туэль, умеющий летать, и упоминается Ассоль. 
А действие должно было проистекать в послереволюционном 
Петрограде. Основной темой романа должно было быть творче-
ство писателя. В дальнейшем замысел разделился на два. И он не 
совсем пропал. В конце «Блистающего мира», когда Друд и Тави 
поднялись в воздух, улетая навсегда, «в тот час, – в те минуты, 
когда два сердца терпеливо учились биться согласно, седой мэтр 
изящной словесности, сидя за роскошным своим столом в сутане 
а-ля-Бальзак и бархатной черной шапочке, среди описания вели-
косветского раута, занявшего четыре дня и выходящего довольно 
удачно, почувствовал вдруг прилив томительных и глухих строк 
мелькающего стихотворения. Бессильный отстранить это, он 
стал писать на полях что-то несвязное. И оно очертилось так:

Если ты не забудешь,
Как волну забывает волна,
Ты мне мужем приветливым будешь,
А я буду твоя жена. 
Он прочел, вспомнил, что жизнь прошла, и удивился варвар-

ской версификации четверостишия, выведенной рукой, полной до 
самых ногтей почтения, с каким пожимали ее».

Юрий ОЛЕША вспоминал: «Когда я выразил ГРИНУ свое вос-
хищение по поводу того, какая поистине превосходная тема 
для фантастического романа пришла ему в голову (летающий 
человек!), он почти оскорбился: «Как это для фантастического 
романа? Это символический роман, а не фантастический! Это 
вовсе не человек летает, это парение духа!».

Литературоведы серьезно обсуждают влияние «Блистающего 
мира» на «Мастера и Маргариту» Михаила БУЛГАКОВА, по-
миная не только «бархатную черную шапочку», но и варьете, и 
«урежьте марш», и христологические мотивы. И до сих пор спо-
рят: погиб ли Друд в конце романа. 
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«Странная история»

На полках книжных магазинов 
и по сей день можно найти 190-
страничную в мягкой обложке 
книгу Юрия ТРИФОНОВА «Дом 
на набережной. Редкое эксклю-
зивное издание» 2020 года из-
дания. «Дом на набережной» счи-
тается одним из самых острых и 
злободневных произведений XX 
века, исследующих человеческую 
природу. Как подчеркивают изда-
тели, неподдельный интерес к че-
ловеку, стремление показать его в
самые драматические события 
его жизни и поворотные момен-
ты истории ставят повесть Юрия 
ТРИФОНОВА в ряд лучших про-
изведений мировой литературы.
«В один из нестерпимо жарких авгу-
стовских дней 1972 года – Москва 
тем летом задыхалась от зноя и дым-
ной мглы, а Глебову приходилось, 
как назло, проводить много дней в 
городе, потому что ждали вселения 
в кооперативный дом, – Глебов 
заехал в мебельный магазин в но-
вом районе, у черта на рогах, возле 
Коптевского рынка, и там случи-
лась странная история. Он встре-
тил приятеля допотопных времен. 
И забыл, как его зовут. Вообще-то 
он приехал туда за столом. Сказа-
ли, что можно взять стол, пока еще 
неизвестно где, сие есть тайна, но 
указали концы – антикварный, с 
медальонами, как раз к стульям 
красного дерева, купленным Мари-
ной год назад для новой квартиры.
Сказали, что в мебельном возле 
Коптевского рынка работает не-
кий Ефим, который знает, где стол. 
Глебов подъехал после обеда, в 
неистовый солнцепек, поставил 
машину в тень и направился к ма-
газину. На тротуаре перед входом, 
где в клочьях мусора и упаковоч-
ной бумаги стояли только что сгру-
женные или ожидающие погрузки 
шкафы, кушетки, всякая другая по-
лированная дребедень, где с уны-
лым видом слонялись покупатели, 
шоферы такси и неряшливо одетые 
мужики, готовые за трояк на все,
Глебов спросил, как найти Ефима. 
Ответили: на заднем дворе. Глебов 
прошел через магазин, где от духо-
ты и спиртового запаха лака нечем 
было дышать, и вышел узкою две-
рью на двор, совершенно пустын-
ный. Какой-то работяга дремал в 
тенечке у стены, сидя на корточках. 
Глебов к нему: «Вы не Ефим?» При-
мечательно, что в год своего вы-
хода в свет «Дом на набережной» 
буквально сокрушил читательскую 
публику и, по мнению Ефима Гофма-
на, в творчестве и биографии Юрия 
ТРИФОНОВА эта повесть – особая 
веха; выход в свет этого произве-
дения стал знаковым событием ли-
тературной и общественной жизни: 
«Дом на набережной» появился в 
период, когда Юрий ТРИФОНОВ пе-
реживал мощный творческий подъ-
ем. Всего четыре месяца прошло с 
момента публикации повести «Дру-
гая жизнь», и вдруг, совсем скоро, в 
№ 1 «Дружбы народов» за 1976 год 

– новая повесть, явившаяся чем-то 
подобным разорвавшейся бомбе» 
(«Звезда», № 4, 2021).
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Высвободившиеся 
средства будут 
направлены 
в фонд оплаты 
труда

Евгения ВАЙС

14 февраля ООО «МилкОм» – 
один из крупнейших перера-
ботчиков молока в Омской об-
ласти – официально приступи-
ло к внедрению инструментов 
бережливого производства с 
поддержкой экспертов Феде-
рального центра компетенций 
по нацпроекту «Производи-
тельность труда». Предприя-
тие планирует оптимизировать 
процесс на линии розлива мо-
лока в ПЭТ-тару. Изменения 
позволят снизить потери, улуч-
шить условия труда, увеличить 
прибыль и налоговые отчисле-
ния в бюджет региона.

Проект рассчитан на три года. 
В течение первого полугода экс-
перты Регионального центра 
компетенций будут работать 
с коллективом, внедрять ин-
струменты бережливого произ-
водства, обучать специалистов 
на учебно-производственной 
площадке «Фабрика производ-
ственных процессов» и «Фаб-
рика офисных процессов». 
Планируется, что результатом 
реализации проекта на пилот-
ном участке станет снижение 

времени протекания процесса 
на 5-10% и повышение выра-
ботки на 5-10%.

Директор ООО «МилкОм» 
Виктор МАТУХНО рассказал, 
что мощности завода «Милк-
Ом» позволяют выпускать до 
200 тонн молочных продуктов 
в сутки, на нем установлено 
высокотехнологичное швед-
ское оборудование. Важной 
особенностью производствен-
ного процесса является ис-
пользование только натураль-
ного молока высшего сорта и 
многоступенчатый контроль 
качества, в том числе на меж-
дународном уровне. Линии 
розлива закрытого типа полно-
стью автоматизированы. Про-

дукция поставляется в 20 ре-
гионов Российской Федерации 
и на территорию Республики 
Казахстан:

– За 10 лет работы наше пред-
приятие было отмечено многими 
медалями, в том числе знаком 
«Лидер качества». В текущем 
году планируем увеличить произ-
водительность труда на 30-40%. 
За счет этого, а также сни-
жения себестоимости готовой 
продукции, получения дополни-
тельной прибыли мы сможем на-
править высвободившиеся сред-
ства на развитие предприятия, в 
частности, увеличение фонда за-
работной платы. Буквально че-
рез месяц запустим еще одну ли-
нию производства ПЭТ-бутылки.

Министр экономического 
развития Омской области Анна 
НЕГОДУЙКО напутствовала 
коллектив завода:

– Я уже вижу, что заряд 
энергии получен всей командой 
предприятия, а самое главное – 
это как раз команда. Когда 
сформирована команда, тогда 
успех, думаю, неизбежен. От-
радно, что многие омские пред-
приятия из сферы агропромыш-
ленного комплекса включены 
в нацпроект «Производитель-
ность труда». В нем уже уча-
ствуют производители молока, 
теперь появились, как видим, и 
переработчики. Кстати, неко-
торые предприятия даже по-
казали двукратный рост! Поэ-

тому очень радует, что прези-
дент принял решение продлить 
проект, доказавший свою эф-
фективность в предыдущий пе-
риод, – теперь это часть боль-
шого национального проекта 
«Эффективная и конкурентная 
экономика». Сейчас мы фор-
мируем региональные докумен-
ты, которые определят пути 
развития в этом направлении 
до 2030 года – а планы у нас 
грандиозные. 75 предприятий 
уже участвуют в националь-
ном проекте, собираемся во-
влечь еще не менее 80. Уже на 
следующей неделе представим 
на утверждение губернатору 
Омской области паспорт этого 
проекта.

Омский завод «МилкОм» стал участником 
нацпроекта «Производительность труда»

Фото предоставлены пресс-службой ООО «МилкОм» 
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ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВОАстрологический прогноз
С 20 по 26 февраля

ОВЕН
(21 марта - 20 апреля)

Звезды предупреждают о вероятных 
сложностях, связанных с прошлыми 
ошибками, незаконченными делами, 
дальними партнерами. Постарайтесь в 
первую очередь решить эти проблемы, и 
тогда вас оставят в покое – с тем, что уда-
лось завоевать. В финансовой сфере не-
обходимо быть реалистами. И хотя рас-
ходов ожидается немало, есть шанс по-
лучить кредит, матпомощь. Бойцовская 
позиция, которая уместна в служебных 
делах, непозволительна в семье.

ТЕЛЕЦ
 (21 апреля – 20 мая)

Месяц можно закон-
чить на оптимистич-
ной ноте. Подходящее 
время, чтобы уладить 
отношения в деловом 
окружении. Начнут по-
являться новые друзья 
с предложениями по 
бизнесу. Однако ваше 
положение может ока-
заться двойственным: 
вроде и свобода есть, 
но и обязательств мно-
го. Постарайтесь най-
ти точку согласия, что-

бы исключить финансовые разногласия 
с партнерами. С вашим талантом играть 
на опережение результат очевиден.

БЛИЗНЕЦЫ
(21 мая – 21 июня)

Космическое влия-
ние будет подталки-
вать вас к гармонично-
му общению. Друзья, 
интересные персоны 
привнесут в вашу 
жизнь новые идеи. Од-
нако в новом деле вам 
потребуется руковод-
ство, не лишними бу-
дут советы профессио-
налов. Сами вы можете 
не справиться. Успехи 
предполагаются в де-
лах, связанных с во-
просами моды, искус-
ства, в туристической 
деятельности. Чтобы 

ссоры в вашем доме не стали частыми 
гостьями, учитесь слушать других. 

РАК
(22 июня – 22 июля)

В конце февраля 
можно ожидать весь-
ма благоприятных 
перемен. Появится 
шанс заключить важ-
ный союз, найти но-
вую работу и успешно 
проявить себя в науч-
ной, образовательной 
деятельности. Финан-
совая ситуация доста-
точно устойчивая: без 
приятных сюрпризов, 
но и без неожиданно-
стей. Разладившиеся 
отношения с кем-то 

из влиятельных людей скорее всего 
восстановятся.  Охота к перемене мест 
подтолкнет к поездкам. В дороге будет 
непросто, но интересно.

ЛЕВ
(23 июля – 21 августа)

На совесть потрудившись ранее, на-
верняка можете гордиться своими до-
стижениями, чувствовать себя на высоте 
положения. В таком настроении и труд-
ности данного периода легче преодолеть. 
Во-первых, это могут быть изменения, в 
которые  надо вписаться. Во-вторых, рас-
ходы значительно больше планируемых. 
Но в последние дни зимы придет и по-
мощь окружающих, и прибыль. 

ДЕВА
(22 августа – 22 сентября)

В бизнесе стоит приготовиться к обо-
стрению конкурентной борьбы. Не на-
дейтесь решить вопрос полюбовно или 
разделить сферы влияния. И наиболь-
шая угроза может исходить от тех, кто 
возвращается в игру. Реально появление 
проверяющих инстанций, имеет смысл 
подготовиться заранее. И хотя эти дни 
очень сложные, тем не менее будут но-
вые договоры, удачные поездки, денеж-
ные поступления. Эмоциональное на-
пряжение снимайте в спортивном зале.

 ВЕСЫ
 (23 сентября – 22 октября)

Свойственная вам 
д и п л о м а т и ч е с к а я 
сдержанность позво-
лит обойти препят-
ствия в делах и от-
ношениях, добиться 
хоть небольших, но 
стабильных успехов. 
В случае необходи-
мости выбора ста-
райтесь полагаться 
только на себя. Одна-
ко помните: эти фев-
ральские дни не под-
ходят для открытия 
собственного бизнеса. 

Разумнее продолжать заниматься тем 
же, чем привыкли. Служебные дела, 
рутинная работа практически не оста-
вят времени для семьи.

СКОРПИОН
(23 октября – 21 ноября)

Период ожидается достаточно спо-
койный. Особенно если вы будете чет-
ко выполнять поставленные задачи и 
помнить о субординации.  Попытка ис-
пользовать личное отношение грозит 
вызвать бурю критики. Расходная часть 
вашего бюджета может несколько уве-
личиться по причине семейных про-
блем, в лучшем варианте – на отдых и 
развлечения. Возможны знакомства ро-
мантического характера, но не теряйте 
головы.

СТРЕЛЕЦ
(22 ноября – 20 декабря)

Звезды предупреждают: даже если 
вас не устраивает ваша профессио-
нальная ситуация, что-либо менять не 
имеет смысла. Скорее всего больше 
обычного времени и средств придет-
ся посвятить ремонтным работам в 
офисе или в собственном доме. Зато 
вскрыв эти проблемы, вы избавитесь 
от серьезных опасностей, подстелете 
соломки. В качестве отдыха можно 
порадовать себя приятным, интерес-
ным делом – наверняка вполне заслу-
женно.

КОЗЕРОГ
(21 декабря – 19 января)

В последние дни февраля необхо-
димо повышенное внимание к дей-
ствиям подчиненных, коллег – в силу 
разных обстоятельств они могут вас 
подвести. Следует учесть и возмож-
ные разногласия с деловыми партне-
рами. В противном случае проблемы 
перейдут и на следующий месяц. Не 
стоит планировать совещания, в ра-

боте избегайте суеты, спешки. В по-
недельник можно начать хорошо про-
думанное дело – высок шанс позитив-
ного результата.

 ВОДОЛЕЙ
(20 января – 18 февраля)

Ваша энергетика становится более 
устойчивой. И это неплохой период 
для начала крупного проекта, восста-
новления отношений с окружающи-
ми. Успешны финансовые операции, 
поэтому появятся прекрасные возмож-
ности для укрепления профессиональ-
ного и социального положения. Итог 
зимы для многих окажется со знаком 
плюс. Вы заслужите похвалу, но ждите 
и завистливого шипения. Отдых реко-
мендуется активный, однако  без экс-
трима.

РЫБЫ
(19 февраля – 20 марта)

Планетарное влияние благоприят-
ствует вашим действиям. Вы в цен-
тре внимания. Можете принимать 
кардинальные решения – в будущем 
не пожалеете о них. В финансовой 
ситуации намечается стабильность. 
Возможна помощь партнеров по биз-
несу, прибыль от удачных операций с 
недвижимостью, получение кредита. 
Поездки, даже те, которые не плани-
ровались заранее, обещают и пользу. 
и удовольствие.

Андрей СЕДАЧЕВ
(05.05).
Председатель 
Омского 
регионального 
отделения Союза 
архитекторов 
России

Олег БАЛАНОВ
(23.05).
Заместитель мэра 
Омска, директор 
департамента 
правового 
обеспечения и 
муниципальной 
службы 
администрации 
города Омска

Не все чиновники одинаково 
добрые, у больших чиновников 
добра больше.

П А Л Ь Ц Ы  В Е Е Р О М

Евгений РОМАНИН
(24.06).
Первый вице-мэр 
Омска, директор 
департамента 
имущественных 
отношений 
администрации 
города Омска

Михаил 
КОРУСЕНКО
(14.10).
Заведующий 
лабораторией 
историко-
культурной 
экспертизы 
СО РАН

19.00 – 20.00
ЖИВАЯ МУЗЫКА
«ПЕСНИ ДЛЯ ЛЮБИМЫХ
ЖЕНЩИН»

19.00 – 20.00
ЖИВАЯ МУЗЫКА
«ПЕСНИ ДЛЯ ЛЮБИМЫХ
ЖЕНЩИН»
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